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Р А П О Р Т У Ю Т
Н Е Ф Т Я Н И К И
О Б Л А С Т И :

выполнен пятилетний план добычи «чер
ного золота». Страна получила 39 миллио
нов 875 тысяч тонн томской нефти

— До конца года сверх задания пятилетки с место
рождений Томской области будет добыто еще 1.284 ты
сячи тонн природного топлива, — сказал нашему кор
респонденту главный геолог объединения Томскнефть 
И. Ф. Ефремов.

Сегодня на повестке дня томских нефтяников — рез- 
увеличение добычи с начала одиннадцатой пятилет

ки, ввод в действие новых п'лощадей в Васюганском 
нефтедобывающем районе, повышение эффективности 
каждой эксплуатационной скважины.

Важно отметить, что вся томская нефть, отправляемая 
на перерабатывающие предприятия, имеет высшие ка
тегории качества. Это свидетельствует об эффективности 
упорного и большого труда многих коллективов.

Анатолий Иванович 
Госсман — представи
тель редкой в наши 
дни, но крайне нуж
ной профессии. Он — 
жестянщик. И не 
простой, а мастер- 
универеаЛ, настоящий 
ювелир, рукам ко
торого подвластен ме
талл. Кроме того, Гос
сман в совершенстве 
владеет электро- и 
газосваркой, оснащает 
до 200 автомобилей в 
год крыльями, карка
сами сидений, держа
телями радиатора и 
множеством других 
деталей облицовки.

На кузнечном уча
стке А. И. Госсман — 
известный рационали
затор, незаменимый 
умелец и виртуоз, 
влюбленный в свое 
нелегкое дело. Недав
но Анатолий Ивано
вич отметил 25-лстие 
работы на Томском 
ремонтно - механиче
ском заводе.
Фото Б. Некрасова.

—  =  О Т  С Ъ Е З Д А  К С Ъ Е З Д У

ВПЕРЕЛИ-НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
В постановлении июль

ского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС четко определены 
пути дальнейшего всесто
роннего развития сельского 
хозяйства с целью значи
тельного улучшения благо
состояния народа. Эта про
грамма открыла широкие 
горизонты развития сель
ского строительства. Нам, 
коллективу треста Томск
сельстрой, особенно близки 
слова Л. И. Брежнева о 
том, что «успешное осуще
ствление большой програм
мы дальнейшего подъема 
сельского хозяйства нахо
дится в прямой связи с ор
ганизацией 1 капитального 
строительства. Забота о 
развитии строительства на 
селе стала ныне важней
шей • составной частью аг
рарной политики партии».

Руководствуясь решения
ми партии, организовав со
циалистическое соревнова
ние за досрочное выполне
ние годовых обязательств, 
коллектив треста рапорто
вал о выполнении пятилет
ки по генподряду 1 сентяб
ря, а собственными силами 
-— 1 октября этого года. 
Мы обязуемся до конца пя
тилетки сдать объектов 
еще не менее чем. на 4,5 
миллиона рублей.

Могут сказать: день
ги — деньгами, а кри
терий р а б о т ы  с т р о и -  
телей сейчас —• готовая

продукция. Тем более что 
трест с 1 июля нынешнего 
года переведен на новую 
систему расчетов по го
товой товарной строитель
ной продукции. Затраты по 
незавершенному производ
ству покрываются сейчас 
за счет кредитов банка.

С чем же мы пришли к 
концу завершающего года 
пятйле'гки? Вместо '$0.383 
квадратных метров жилья 
по плану введено 60.777, и 
до конца года будет введе
но еще 11 тысяч, то есть 
пятилетка будет перевы
полнена более чем на 
20.000 метров. Перевыпол
нен план ввода животно
водческих помещений для 
откорма свиней, птиц. Вы
полнены задания пятилетки 
по вводу других сельскохо
зяйственных объектов, соц- 
геультбытовых учреждений. 
В оставшееся время нам 
нужно ввести детский сад 
на 90 мест в Асине, больни
цы в Каргаске и Молчано
ве, помещения для крупно
го рогатого скота на 324 ме
ста и Парабельскую АЗС.

.Первое, о чем говорят 
цифры, _  это о значитель
ном отставании субподряд
ных организаций. Весь наш 
прирост обеспечен только 
собственными силами. Пло
хо работает Томсксельхоз- 
монтажкомплект, по вине 
которого. до сих пор не 
введена школа в селе

Красноярке -  Зырянского 
района и ряд .сельскохо
зяйственных объектов. Зна
чительно возрос объем в 
СПМК-1065, но все равно 
темпы работы этой органи
зации не удовлетворяют 
трест.

Мы считаем, что субпод
рядные организации недо
дали в 1980 году объемов 
на 1,5—2 млн: рублей, на
меченных ранее. Это не да
ло возможности тресту 
выйти на желаемый рубеж 
в 16—17 миллионов рублей 
годового освоения . капита
ловложений.

За пятилетку значитель
но шагнули вперед многие 
наши подразделения. Дали 
прирост объемов Колпашев- 
ская ПМК-580, Томская 
сельская ПМК-480, Томская 
городская ПМК-758 и Ко- 
жевниковская ПМК-821. 
Они первыми рапортовали 
о выполнении пятилетнего 
плана, а ПМК-758— и годо
вого. Справились с зада
ниями пятилетки автобаза 
и управление механизации. 
Неплохо сработали Молча- 
новская ПМК-938, Пара
сельский строительный
участок. Однако не все ор
ганизации справились с на
меченными планами. Слабо 
выглядят на общем фоне 
Шегарская ПМК-170, Аси- 
новская ПМК-453, Чаин- 
ский строительный уча
сток. Главная причина та

кого положения, на наш 
взгляд, — отсутствие инже
нерной подготовки произ
водства, слабая (особенно в 
Асине) работа с кадрами, 
отсутствие внимания к 
улучшению условий труда 
и быта рабочих.

За четыре .года пятилетки 
.трест ввел собственного 
жилья 15 тысяч квадрат-, 
ных метров, преимущест
венно в районах. Это уси
лило мощь подразделений. 
Мы подготовили к строи
тельству новые дома и в 
Томске. В ближайшие два- 
три года введем в городе 
общежитие на 3,50 мест, три 
семидесятикЕартирных до
ма, детский сад на 320 мест. 
Такое упрочнение базы ста
билизирует коллективы.

За годы десятой пяти
летки , трест создал автоба
зу одну из лучших в Том
ске, заканчивает комплекс 
управления механизации на 
250 ремонтов, завершает ра
боты по производственным 
б а з а м  Кожевниковской 
ПМК-821 и Молчановской 
ПМК-938. Мы ввели базу , 
СПМК-1065, завод керамзи
тового гравия, вывели на 
проектную мощность за- . 
вод ЖБК-40 и ряд других 
объектов.

Коллектив треста уста
новил тесный контакт со 
своим базовым училищем 
СГПТУ-11, считает его 
предприятием номер один.

Для него в будущем году
трест заложит новые кор
пуса, отвечающие самым 
современным требованиям.

Однако дальнейшее раз
витие треста сдерживаете! 
из-за собственной базы 
стройиндустрии. Необходи
мы реконструкция зазода 
ЖБК-40, строительство де
ревообделочного цеха.
Нельзя не отметить как
сдерживающий фактор и 
постоянное невыполнение 
планов перевозок Томским 
?.втоу правлением, недопо
ставки кирпича Томск- 
стройматериалами и лесо
материалов Томлеспромом, 
отвлечение сил ПМК в 
районах на неплановые 
объекты.

Реальное планирование 
объемов на следующую пя
тилетку в связи с перехо
дом на расчеты по готовой 
товарной строительной про
дукции — это главное для 
рентабельной работы тре
ста. Достигнутые результа
ты и то, что намечаем 
сделать, мы связываем с 
трудом таких замечатель
ных работников, как ка
менщик ПМК-580 В. В. Во
ронов, бригадир ПМК-480 
А. А. Оогольц, мастер-бри
гадир ПМК-480 кавалер ор
дена . «Знак Почета» В. Е. 
Братковский, плотник
ПМК-758 Н. А. Жданов.

Трест Томсксельстрой 
вступает в одиннадцатую 
пятилетку окрепшим, орга
низованным.

А. ВИТМАН,
управляющий трестом 

Томсксельстрой.

Р а б о ч а я  г а р а н т и я — р а б о ч а я  ч е с т ь

П О Ч И Н У -  

Р  А  С Т  И !
ОБКОМ ПРОФСОЮЗА СТРОИТЕЛЕЙ ОДОБРИЛ 

ИНИЦИАТИВУ БРИГАДЫ МОНТАЖНИКОВ ВЛАДИ
МИРА ТУМАНОВА.

Личная ответственность за качество строящегося 
жилья, выдача гарантийных паспортов на каждый 
сданный объект — так решила работать эта бригада. 
Президиум обкома профсоюза рабочих строительства и 
промстройматериалов, изучив предложения коллектива, 
одобрил рабочую инициативу. Хозяйственным руководи
телям я профсоюзным комитетам трестов Томскжил- 
строй, Томскпромстрой. Томсксельстрой и других мон
тажных ■ подразделений Минмонтажспецстроя СССР, 
предприятий производственного объединения Томск- 
стройматериалы предложено поддержать почин бригады 
В. Туманова о работе с гарантированным высоким ка
чеством.

Отделы труда Томского территориального управления 
строительства и домостроительного комбината должны 
в кратчайшие сроки разработать условия социалистиче
ского соревнования, исходя из инициативы бригады
В. Туманова. __

* В. АНДРЕЕВ.

« М о л н и я »  
ц е х е

Досрочно выполнил план десятой пятилетки по 
выпуску товарной продукции коллектив цеха ме
таллопокрытий! — сообщалось в «молнии» у про
ходной электротехнического завода. Этот успех не

Много было замечатель
ных событий в жизни кол
лектива. Но поворотным 
пунктом в цехе считают 
автоматизацию и механи
зацию трудоемких процес
сов производства, начатую 
в канун десятой пятилетки.

— Освоить новое обору
дование было нелегко. От 
каждого человека требо
валась внутренняя пере
стройка, менялись много
летние привычные уста
новки, — вспоминает пере
житое начальник цеха 
Д. Г. Нечаев. — Учились на 
ходу сами, готовили рабо
чие кадры.

Все эти годы коллектив 
цеха металлопокрытий
неуклонно наращивал вы
работку счет увеличения 
производительности труда, 
внедрения новой техники и 
технологии, прогрессивных 
электролитов. «Больше
продукции, лучшего каче
ства, с меньшими затрата
ми!» -— этот лозуйг стал 
девизом рабочих.' Деловой 
тон задавали инженеры 
(их в цехе тринадцать). 
Одним из слагаемых успе
ха стад огонек техническо
го творчества. Всего за го
ды пятилетки рационали
заторами цеха от внедре
ния различных приспособ
лений получено шестнад
цать тысяч рублей эконо
мии.

Коллектив не раз выхо
дил победителем в социа
листическом соревновании 
среди цехов завода. Зани
мал классные места с вру
чением переходящего Кра
сного знамени. Об этом 
свидетельствуют и много
численные почетные грамо
ты в «Альбоме трудовой, 
славы». График ритмично
сти постоянно был равен 
единице. Сдавали продук
цию с первого предъявле
ния. Достигли полкой вза
имозаменяемости.

Сосредоточенны липа
операторов у пультов. По
слушные четким коман
дам автоматов, десятки раз
личных деталей проходят 
сложный процесс обработ
ки. На глазах меняют 
цвет, промываются, под
вергаются сушке. Затем 
поступают на разгрузку.

Реконструкция впечатля

ет. Сколько было вложено 
труда!

Продолжаем знакомство. 
Вот стенд с фотографиями. 
Председатель цехкома ма
стер Л. Н. Губанова тепло 
рассказывает о людях.

Четверть века в цехе 
заслуженные ветераны
труда, кавалеры орденов 
«Знак Почета» гальванщи- 
цы В. II. Зюлькова и О. Л. 
Черкашина. Они опытные 
специалисты широкого
профиля. Постоянно доби
ваются высокой выработ
ки, активные общественни
цы, члены цехового коми
тета профсоюза. Собралась 
было на отдых кавалер 
ордена Трудового Красного 
Знамени М. А. .Федорино- 
ва, но так и не смогла ос
таться в стороне от на
стоящего дела. Продолжает 
плодотворно трудиться. Она 
возглавляет бригаду ком
мунистического труда, все 
члены которой сдают про
дукцию с первого предъ
явления. Не отстает от сво
их чутких наставниц и 
молодежь. Успешно сочета
ет работу на производстве 
с учебой в институте ком
сомолка Валентина Яков
лева. С о д с р ж а  т е л ь н ей 
с т а л а  с т е н н а я  п е 
чать, когда в редколле
гии появилась энергичная 
и жизнерадостная эконо
мист .цеха Тамара Абдул
лина. Уважают ее подруги 
и как хорошего пропаган
диста школы коммунисти
ческого труда. Ч т о б ы  
стать действительно рачи
тельным хозяином на 
каждом рабочем месте, ко
нечно, не обойтись без изу
чения основ экономики. Вот 
почему так охотно постига
ют азы этой науки моло
дые работницы цеха. По 
общему признанию, уроки 
экономиста Т. Абдуллиной 
содержательны, конкретны.

Досрочное выполнение 
годовых планов стало доб
рой традицией в коллекти
ве. В авангарде социали
стического соревнования за 
достойную встречу XXVI 
съезда партии идут брига
ды коммунистического тру
да М. А. Федориновой, 
Г. И. Андреевой, 3. С. На
заровой.

А. АНТОНОВ.

Д  МОСКВА
Роль музеев в пропаган

де достижений советского 
народа, в нравственном и 
эстетическом воспитании 
трудящихся обсудили уча
стники заседания научно- 
методического совета по 
работе музеев при Мини
стерстве культуры СССР. В 
нашей стране действует 
свыше 1.400 государствен
ных собраний различного 
профиля. Ежегодно их по
сещает более 140 миллио
нов человек. О задачах, 
стоящих перед ними в свя
зи с подготовкой к XXVI 
съезду партии, говорили 
видные ученые, руководи
тели музейцых учрежде
ний.

Д КИШИНЕВ
Право сдавать продук

цию, минуя отдел техниче
ского контроля, получили 
рабочие основных цехов 
О.ргеевского завода низко
вольтной аппаратуры в 
Молдавии. Здесь созданы 
школы бездефектного тру
да, широко - развернулось 
соревнование за звания. 
«Лучший по профессии»,- 
«Отличник качества», «Ма
стер — золотые руки». По 
рекомендации постоянно 
действующего производст
венного совещания модер
низированы технологиче
ские линии. Теперь почти 
вся продукция сдается тру
жениками предприятия с 
первого предъявления, бо
лее половины изделий мар
кируется государственным 
Знаком качества.

Д  БАКУ
С преимуществами созда

ния пунктов для группового 
базирования сельскохозяй
ственной авиации познако
мились участники Всесоюз
ной школы передового опы
та авиаторов, открывшейся 
сегодня в Баку. Крылатые 
помощники земледельцев 
Азербайджана получили в 
основных зонах республи
ки хорошо оборудованные 
базы. Это позволило обес
печить единое техническое 
обслуживание самолетов и 
вертолетов, создать отлич
ные бытовые условия для 
их экипажей.

Д  ГРОДНО
Историю русской сцены

начали изучать старше
классники в университете 
театрального искусства, от
крывшемся сегодня в горо
де. Режиссеры и артисты 
областного театра! пригла
сили на первый урок пять
сот ребят. Программа заня
тий включает обсуждение 
спектаклей, встречи с дея
телями искусства, занятия 
с участниками театральных 
кружков.

Д  КАЗАНЬ
Памятник легендарному 

защитнику Брестской кре
пости Герою ' Советского 
Союза П. М. Гаврилову 
открыт на его родине — в 
деревне Конь Татарской 
АССР. Юношей вступив в 
Красную Армию, он про
шел сквозь огонь трех 
войн, был одним из руко
водителей героической обо
роны города на Буге. Кол
хоз, в котором после войны 
работал П. М. Гаврилов, те
перь носит его имя.

(ТАСС).

Т О Л Ь К О  н а с т о й ч и в о с т ь  с п е ц и а л и с т о в  
и п р и н ц и п и а л ь н о с т ь  р у к о в о д и т е л е й
ПРИНОСЯТ УСПЕХ В РАБОТЕ ПО ОЗДОРОВЛЕННЮ ФЕРИ

Такой вывод сделали участники областного совеща
ния, определяя меры усиления борьбы с заболеванием 
крупного рогатого скота — бруцеллезом. На совещании 
присутствовали секретари горкомов и райкомов партии, 
ведающие вопросами сельского хозяйства, начальники

раисельхозуправлении, руководители и секретари пар
тийных организаций колхозов и совхозов, специалисты 
районных управлений/ хозяйств, областных сельскохо
зяйственных органов.

На совещании выступил секретарь обкома КПСС 
А. С. Заремсо.

«...В  со в х о зе  т р е т и й  год , к а к  
п о л н о с т ь ю  о зд о р о в л е н ы  ф е р 
м ы  о т  б р у ц е л л е за . Э ко н о м и 
ч е с к и й  э ф ф е кт  от л и к в и д а 
ц и и  за б о л е в а н и я  со с та в и л  за 
э то т  пе р и о д  о ко л о  400  т ы с я ч  
р у б л е й . М о л о ко  пр о д а е тся  
т о л ь к о  с о р т о в ы м , с на ча ла  
т е к у щ е г о  года  е го  р е а л и зо в а 
н о  п е р в ы м  со рто м  о ко л о  70 
п р о ц е н т о в . В а в гу с т е  в ы п о л 
н и л и  п я т и л е т н и й  п л ан  п р о д а 
ж и  это й  п р о д у к ц и и .

В е т е р и н а р н ы е   ̂ в р а ч и , к а к  
н и к т о  д р у го й , д о л ж н ы  б ы т ь  
п р о н и к н у т ы  ч у в с тв о м  в ы с о 
к о й  о т в е т с т в е н н о с т и  за  свое 
дело , р е ш и т е л ь н о  и н е у с т а н 
но  д о б и ва ть ся  в ы п о л н е н и я  
т р е б о в а н и й  в е т е р и н а р н о го  У с 
та ва  СССР. С ветв р а ч о м  н е р е 
ш и т е л ь н ы м , б е з ы н и ц и а т и в 
н ы м  не “ од ол еть  т а к у ю  к о в а р 
н у ю  б о л е зн ь , к а к  б р у ц е л л е з .

Но не м енее в а ж н а  п р а 
в и л ь н а я  п о з и ц и я  р у к о в о д и т е 
ля  х о з я й с т в а  — е го  п о с т о я н 
ная  п о м о щ ь  и п о д д е р ж к а  в 
это м  деле».

« ...Т о л ь ко  к о м п л е к с  м е р о 
п р и я т и й  — п р а в и л ь н о е  п р и 
м е н е н и е  в а к ц и н ы , ж е с т к о е  со 
б л ю д е н и е  в е т е р и н а р н о -с а н и 
т а р н ы х  п р а в и л , с в о е в р е м е н 
ное  в ы я в л е н и е  и и зо л я ц и я  
б о л ь н ы х  ж и в о т н ы х ,  за м е н а  
н е б л а го п о л у ч н ы х  стад  не о т 
д е л ь н ы м и  г р у п п а м и , а ц е л ы 
м и  д в о р а м и , б о л ьш а я  р а б о та

по  в ы р а щ и в а н и ю  р е м о тн о го
м о л о д н я ка  — п о зво л и л  о зд о 
р о в и т ь  х о з я й с т в а  П е р в о м а й 
с к о г о  р а й о н а . В р е зу л ь та те
у л у ч ш и л и с ь  м н о ги е  п о к а з а 
те л и  ж и в о т н о в о д с т в а . Е сли  в 
п е р и о д  в с п ы ш к и  и н ф е кц и и  
(1968 год) р а й о н  пр о да ва л
го с у д а р с т в у  7,4 т ы с я ч и  то н н  
м о л о ка , то  по сле  л и кв и д а ц и и
за б о л е в а н и я  п о ста в л я е м  12,5 
т ы с я ч и  т о н н . В ы хо д  те л я т  от 
100 к о р о в  у в е л и ч и л с я  с 62 до 
87 — 90».

« ...Н у ж н ы  д о л го в р е м е н н ы е  
п л а н ы  о з д о р о в л е н и я  с ко т а , 
п л а н ы  д и р е к т и в н ы е , у в я з а н 
н ы е  с з а т р а т а м и  на  д а л ь 
н е й ш е е  у к р е п л е н и е  ба зы  ж и 
в о тн о в о д с тв а  в п л о т ь  до б ла 
го у с т р о й с т в а  ф ерм  и л е т н и х  
п л о щ а д о к .

В н е к о т о р ы х  х о з я й с т в а х  
п р и н и ж е н а  р о л ь  в е т е р и н а р 
н ы х  с п е ц и а л и с т о в . С н и м и  
надо  б о л ь ш е  р а б о та ть  и нам 
в р а й о н е , и о б л а стн о й  вете 
р и н а р н о й  с л у ж б е » .

(Из выступлений директора 
совхоза «Чажемтовский» Кол- 
пашевского района Н. 2. 
Жоржевского, главного вет
врача Первомайского райо
на Н. Н. Истрачен ко и се
кретаря Томского райкома 
КПСС А. С. Андросова).

В докладе, с которым 
выступил заведующий
сельскохозяйственным от
делом обкома КПСС В. Г. 
Свиридов, и выступлениях 
прозвучала серьезная оза
боченность обстановкой, 
сложившейся на фермах 
области в связи с заболева
нием скота бруцеллезом. 
Это заболевание • сущест
венно тормозит развитие 
молочного животноводства. 
На неблагополучных фер
мах содержится 72 тысячи 
голов скота.

Для проведения оздоро
вительных мероприятий 
ежегодно ' выделяются 
спецавтотранспорт, дезо- 
установки, лабораторное
оборудование, биопрепара
ты, денежные средства, 
строительные материалы. 
Однако ликвидация опас
ной инфекции идет . неудо
влетворительно. За послед
ние четыре года оздоровле
но 48 ферм, а выявлено

вновь неблагополучных 72.
В ряде хозяйств Кожев- 

никовского. Томского, Аси- 
новского, Шегарского рай
онов бруцеллез стал глав
ным тормозом роста ма
точного стада, улучшения 
его породных и продуктив
ных качеств, так как вы
бывают в первую очередь 
самые высокоудойные ко
ровы.

Только из-за неблагопо
лучия ферм по бруцеллезу 
в о б л а с т и  ч а с т ь  м о
лока сдается в пастери
зованном виде. Эти допол
нительные непроизводи
тельные затраты обходятся, 
колхозам и совхозам в 
2 миллиона рублей.

Опыт лучших , хозяйств 
показывает: там, где вете
ринарные работники ини
циативно и настойчиво осу
ществляют . специальные 
мероприятия, г^е они нахо
дят понимание* й актив
ную поддержку стороны 
партийных организаций,

руководителей — там или 
поголовье животных на
дежно предохраняется от 
заноса инфекции, или в 
случае заболевания делает-" 
ся все для быстрейшего оз
доровления ферм.

В совхозе, «Новиков- 
ский» Асиновского района, 
чтобы полностью избавить
ся от опасного заболевания, 
понадобилось четыре года 
упорной работы главного 
ветврача Е. В. Безгалова, 
руководителей, других спе
циалистов при постоянном 
внимании партийной орга
низации. Регулярные ис
следования, оперативная 
изоляция больных живот
ных, профилактические
прививки, соблюдение ка
рантинных f  ребрваний и 
высокая санитарная куль
тура, планомерная замена 
выбывших коров большими 
группами нетелей — вот 
что было в основе этой ра
боты и предрешило успех.

В совхозе «Чажемтов
ский», выполняя рассчи
танный на пять лет ком
плексный план оздоровле
ния скота, кроме проведе
ния специальных меропри
ятий, на всех фермах по
строили родильные отделе
ния и профилактории, сан
пропускники. Совместные 
усилия специалистов, ди
рекции и парткома совхоза 
увенчались успехом: зна
чительно раньше, за три 
года, удалось полностью- 
победить болезнь.

Именно единство усилий, 
подлинно государственная 
забота о будущем живот
новодства, проявленная
райкомами партии и спе
циалистами районных уп

равлений сельского хозяй
ства, способствовали лик
видации бруцеллеза в Пер
вомайском и многих кол
хозах Зырянского районов.

Наступателькости. непри
миримости к фактам воз
никновения новых очагов и 
длительного неблагополу
чия ферм не хватает мно
гим руководителям и спе
циалистам в Кожевников- 
ском, Томском, Шегарском, 
Асиновсксм, Бакчарском. 
Чаинском районах. Инфек
ция в этих районах приня
ла угрожающий характер, 
но это по-настоящему не 
встревожило ни райкомы 
партии, ни райисполкомы. 
В кабинетных, оторванных 
от жизни работников пре
вратились здесь специали
сты ветбаклабораторий.

Хозяйства располагают 
всемЦ необходимыми сред
ствами борьбы с бруцелле
зом.

Первый шаг — исследо
вание крови животных, 
после чего должна после
довать немедленная изоля
ция больных. «Забота» , о 
сохранении поголовья "не 
позволяет многим руково
дителям хозяйств решить
ся на* этот шаг, и вот де
сяток-другой больных ко
ров по-прежнему находится 
в стаде, подвергая его 
опасности заражения...

Изолировав больных,
следует сразу же провести 
текущую дезинфекцию
всего помещения, молочно
го оборудования и т, д. За
частую этой мерой прене
брегают. Не всегда имеют

ся дезинфицирующие сред
ства, а автодезоустановки 
используются не по назна
чению.

Следующая, хотя по важ
ности первая, мера — изо
лированное выращивание 
здоровых телок для ком
плектования маточного -ста- 
да. Отсутствие или несвое
временная подготовка ре
монтного молодняка приво
дят к тому, что в хозяй
ствах не спешат с выбра
ковкой больных коров. В 
области создано 8 спецхо- 
.зов по выращиванию телок 
и нетелей, но не все они 
справляются со своей зада
чей в полном- объеме, осо
бенно в Кожевниковском, 
Бакчарском районах, объ
единении «Победа». На не
которых неблагополучных 
гЬермах (треста Свинопром, 
Кривошеинского, Тегуль- 
детского, Шегарского рай
онов) все телочки содер
жатся в общем стаде...

Не полностью исполь
зуются возможности выра
щивания телок и нетелей. 
Ежегодный ввод последних 
в стадо составляет 21—23 
процента, а в отдельных 
районах и того меньше. 
Часть здоровых телок, 
пригодных к воспроизвод
ству, отправляется на убой. 
А ведь первомайцы, к при
меру, не допускают этого.

Недопустим ввод нетелей 
мелкими группами, замена 
должна производиться бло
ками или полностью фер
мами.

Для полного успеха в 
борьбе с бруцеллезом важ
ны строжайший улет, ну

мерация коров и телок, 
своевременное . исследова
ние крови и вакцинация 
ремонтного молодняка,
обезвреживание молока и 
обрата, используемого на 
выпойку телятам, .наконец, 
обезвреживание пастбищ и 
навоза, исключающее зара
жение животных в летнее 
время. Ликвидации бру
целлеза не добиться полу
мерами.

Ветеринарный отдел уп
равления сельского хозяй
ства облисполкома, област
ная и районные ветб-акла- 
боратории должны зада
вать тон в этой исключи
тельно важной работе. Су
мели же перестроиться, 
приблизиться к производ
ству семенные инспекции. 
Подобного требует обстанов
ка от ветеринарной служ
бы, ее пассивность не мо
жет быть терпима.

Задачи дальнейшего раз
вития животноводства
нельзя успешно решать 
без окончательного искоре
нения инфекционных забо
леваний. Райкомы партии, 
партийные организации 
колхозов и совхозов долж~ 
ны добиваться усиления 
исполнительской дисципли
ны, . ответственности спе
циалистов, заботиться о 
закреплении и подготовке 
этих кадров.

В каждом районе, хозяй
стве следует разработать 
комплексный план оздоро
вительных мероприятий, 
провести широкую разъяс
нительную работу на фер
мах и в населенных пунк
тах, обсудить эти вопросы 
на партийных и рабочих 
собраниях.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ГОРОДСКИЕ И РАЙОННЫ Е КОНФЕРЕНЦИЙ

О к т я б р ь с к и й  р а й о н '

БОЕВИТОСТЬ ПЕ Р В И Ч Н Ы Х
Отчетный .период % у не

давно созданного Октябрь
ского райкома КПСС был 
периодом накопления опы
та. . Обсуждение доклада,- с 
которым выступил первый 
секретарь райкома КПСС 
Р. А. Попадейкин, свиде
тельствует о напряженной 
работе по руководству эко
номикой. Действуют совет 
директоров, совет главных 
инженеров, созданные при 
райкоме КПСС. Вопросы 
экономики постоянно ана
лизируются на пленумах 
райкома, собраниях пар
тийного актива, заседаниях 
бюро.

Большое внимание бюро 
райкома KIJCC уделяет ук
реплению материально-тех
нической . базы предприя
тий. На техническое пере
вооружение й реконструк
цию (за годы пяти
летки) затрачено одоло 
12 миллионов рублей. Соз
дано 44 цеха с комплексной 
механизацией, внедрено бо
лее 700 единиц нового вы
сокопроизводительного обо
рудования, в том числе 

’ станки с числовым, про
граммным управлением. 
Идет внедрение технологии 
порошковой металлургии, 
разрабатываются процессы 
с применением роботов-ма- 
нипуляторов.

Немало сделано и для 
совершенствования идеоло
гической работы в отдель
ных первичных организа
циях;’ Повысилась . актив
ность коммунистов. Особен
но это наблюдается там, 
где складывается целостная 
система политического, тру
дового и нравственного вос
питания трудящихся. В 
авангарде социалистиче
ского соревнования за до
стойную встречу XXVI 
съезда КПСС идут объеди
нение Сибкабель, автоко
лонна № 1977, сумевшие 
добиться отличных резуль
татов в соревновании, по- 

- казать пример высокоэф
фективной работы.

Застрельщиком ' всего 
лучшего является партий- 

1 нал организация автоко
лонны № 1977, на счету у 
которой ряд интересных 
начинаний и инициатив, 
подтвержденных конкрет
ными делами. Более 60 че
ловек выполнили здесь, за
дание X  пятилетки и план 
1980 года. Как отметил в

своем выступлении брига
дир комсомольско-молодеж
ной бригады Л. Ф. Савель
ев, успех коллектива авто
колонны — результат высо
кого уровня работы пар
тийной организации, кото
рая большое внимание уде
ляет идеологическому вос
питанию, активно помо
гает в решении социаль
ных вопросов. Здесь на
лажен труд И быт рабочего 
человека. Реконструирова
ны производственные поме
щения, построен великолеп
ный оздоровительный ком-. 
плекс (с парной, бассей
ном, кабинетом врача 
и т. д.), решаются и другие 
жизненно важные вопросы.

Серьезным испытанием 
для партийной организации 
района стали подготовка и 
пуск производства поли
пропилена ТНХК.

Вместе с тем на конфе
ренции отмечались серьез
ные упущения в деятельно
сти райкома партии по ру
ководству- первичными ор
ганизациями. Утратил бы
лую ’боевитость партком 
завода ГПЗ-5, и вот резуль
тат: коллектив, который
долгое время был в первых 
рядах (социалистического 
соревнования, хронически 
отстает.

Говоря о причинах такого 
положения, делегаты при
ходили к выводу: райкому 
партии необходимо глубже 
изучать положение дел на 
местах, ибо компетентность 
— одна из главных черт 
ленинского стиля работы. 
Примером этому может 
служить ситуация, сложив
шаяся на предприятиях 
железнодорожного узла. В 
целом предприятия узла 
выполнили задание пяти
летки по грузовым и пас
сажирским перевозкам. Од
нако из-за низкой • эффек
тивности использования 
подвижного состава многие 
предприятия города не 
обеспечиваются своевре
менно вагонами для от
грузки готовой продукции, 
не выдерживается график 
движения поездов. Крайне 
низка культура обслужива
ния пассажиров. Нельзя 
сказать, чтобы райком 
КПСС не уделял вни
мания этому коллекти
ву. Не раз заслушива
лись на бюро отчеты 
руководителей железнодо
рожного узла, в райкоме

был создан штаб по борь
бе с хищениями на желез
ной дороге. Однако перемен 
добиться не удалось. Дол
гое время райком партии 
шел на поводу у руководи
телей, объяснявших свои 
беды множеством «объек
тивных» причин, умалчи
вая о главном — порочном 
стиле работы. Партком 
ЖДУ, которым руководит 
секретарь И. П. Борткевич, 
не оказывает влияния на 

: деятельность партийных 
организаций узла, формаль
но подходит к решению 
многих экономических и 
социальных вопросов. На 
н е к о т о р ы х  р у к о в о 
д я щ и х  п о с т а х  о к а з а 
лись люди, не имеющие на 
то морального права, а 
многие участки остались 
вообще без первых руково
дителей. Об этом говорил 
машинист тепловоза локо
мотивного • депо И. Г. Бога- 
ев. В выступлениях завуча 
школы № 53 Н. К. Марья- 
совой, главного врача поли
клиники № 4 Н. С. Давы
довой, первого секретаря 
райкома комсомола Г. С. 
Козыревой подчеркивалась 
мысль о том, что такими 
качествами, как творческое 
отношение к делу, инициа
тивность, компетентность, 
чувство высокой партийной 
ответственности, в первую 
очередь должен обладать 
руководитель.

В районе, отмечалось 
на конференции, высок 
уровень правонарушений, 
ослаблена работа народных 
дружин, низка эффектив
ность советов профилакти
ки правонарушений, това
рищеских судов, комиссий 
по борьбе с пьянством. Ве
лики потери рабочего вре
мени. Часто нарушаются 
нормы социалистического 
общежития среди рабочей 
молодежи, студентов. Все 
это результат слабой идео
логической работы за пре
делами цехов* аудиторий.

На конференции вы
ступил секретарь обкома 
КПСС А. И. Бортников.

* * *
Состоялся организацион

ный пленум вновь избран
ного райкома партии, на 
котором .первым секретарем 
райкома избран Р. А. По
падейкин, вторым секрета
рем — А. В. Бондарев, се
кретарем — Н. Н.. Лардае- 
ва.

Л. МЕРЦАЛОВА.
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С О С О Б О Й  О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь Ю
В докладе, с которым 

выступил первый секретарь 
Верхнекетского райкома 
КПСС В. Б. Ильин, отме
чалось, что за отчетный пе
риод и десятую пятилетку 
проделана значительная 
работа по выполнению ре
шений XXV съезда Комму
нистической партии, разви
тию экономического потен
циала, повышению благо
состояния трудящихся
района. На развитие от- ‘ 
р а с л е й  х о з я й с т в а
затрачено 16 миллионов 
рублей капитальных вло
жений (За годы десятой 
пятилетки — около 49 мил
лионов). В эксплуатации? 
сданы р е мо-н тно- механиче
ские мастерские и крупные 
котельные., в Степановне и 
Катайте, здание аэропорта, 
универмаг в Белом Яре, 
клуб в Сайге, 11,5 тысячи 
квадратных метров жилья, 
под монтаж оборудования— 
здание районного узла свя
зи. Дальнейшее развитие 
получили транспорт, связь, 
телевидение. Лесозаготови
тельные предприятия Верх- 
некетья поставили государ
ству более 8,8 миллиона ку- ' 
бометров леса. Продол
жается техническое перево
оружение лесозаготовитель
ного производства.

Вместе с тем докладчик и 
делегаты говорили, что рай
онному комитету партии не 
удалось добиться преодоле
ния отставания лесозагото
вительных - предприятий. 
По с р а в н е н и  ю с 1975 
г о д о м  п р о и з в о д и *
дельность труда снизилась 
на 15, комплексная выра
ботка — на 19 процентов, 
из-за чего среднегодовой 
объем трелевки упал с 2 до 
1,7 миллиона кубометров. 
Повысилась себестоимость 
продукции. Неудовлетвори
тельно работают коллекти
вы Аслановского и • Катай- 
гинского леспромхозов.

Главные причины отста
вания — существенные 
просчеты в управлении 
производством, организации 
социалистического соревно
вания. содержании и эк
сплуатации техники, подго
товке механизаторов. Ни
зок уровень ответственно
сти и требовательности,, ис
полнительской дисциплины 
ряда руководителей.

Говоря об этих недостат- 
' ках, делегаты бригадир 

механизированной лесосеч
ной бригады Аслановского

леспромхоза А. М. Фили
монов, оператор челюстного 
погрузчика Сайгинского 
леспромхоза А. И. Елисеев, 
заместитель секретаря
парткома Ингузетского лес
промхоза Л. В. Зыкова, 
вальщик' Белоярского лесо
промышленного комбината 
В. И. Диков пришли к вы
воду, что партийные коми
теты и партбюро, промыш
ленно-транспортный отдел 
райкома КПСС нередко за
нимали примиренческую 

/позицию, не предпринима
ли каких-либо , серьезных 
попыток исправить положе
ние.

Есть чему поучиться у 
самих себя 0 верхнекетским 
лесозаготовителям. В рай
оне трудится лучшая в 
объединении Томлеспром 
механизированная бригада 
(на базе машин ВМ-4) А. А. 
Иванова из Катайгинского 
леспромхоза. 40 передовых 
коллективов района досроч
но выполнили планы деся
той пятилетки. Но опыт ■ пе
редовиков не стал достоя
нием всех коллективов.

Контроль и проверка ис
полнения в решающей ме
ре определяют эффектив
ность внедрения передовых 
методов труда, опыта нова
торов, отмечали делегаты. 
Райком КПСС и его бюро 
за два года 51 раз рассмат
ривали причины плохой 
работы предприятий лесной 
промышленности, принима
ли конкретные решения. 
Но бесконтрольность при
водила к тому, что многие 
хорошие решения не вы
полнялись.

Несмотря на значитель
ные объемы капитального 
строительства, многое из 
намеченного не введено в 
строй. В завершающем го
ду пятилетки освоено лишь 
86 процентов капитальных 
вложений. Уровень мощно
сти строительных организа
ций отстает от возросших 
потребностей. Не хватает 
р а б о ч и х ,  допускается 
распыление капитальных 
вложений и сил по много
численным стройкам.

На октябрьском (1980 г.) 
Пленуме ЦК КПСС особо 
подчеркивалось, что забота 
.о благе народа — одна из 
главнейших забот нашей 
партии. Райком КПСС на
правлял ' деятельность пар
тийных комитетов и- парт
бюро, местных Советов, хо
зяйственных руководителей 
на улучшение условий тру

да и быта. За пятилетие 
в 1,5 раза возросли быто
вые услуги, пополнились и 
значительно обновились ос
новные фонды рйда торго
вых предприятий и сферы 

.обслуживания. Увеличилась 
поставка продовольствен
ных и промышленных то
варов, возросло производст
во молока и мяса в совхо
зах, подсобных хозяйствах. 
Однако делегаты рабочая 
совхоза «Белоярский» Т. Т. 
Доброва, закройщица рай
онного КБО Л. А. Мамзина, 
директор совхоза «Клюк
венный» А. С. Евстафьев, 
продавец орса Ингузетского 
леспромхоза Н. И. Храмцо- 
ва высказали много' наре
каний в адрес отделов ра
бочего снабжения, комбина
тов бытового обслуживания, 
ра‘йпищекомбината.

На прошлой XVI партий
ной конференции делегаты 
указали райкому партии на 
ряд существенных недо
статков в организации 
идейно-воспитательной ра
боты с людьми. В частно
сти, на формализм, низкое 
качество проведения от
дельных мероприятий.

За два года многое попра
вили. Вопросы коммунисти
ческое воспитания трудя
щихся рассматривались на 
пленумах и собраниях пар
тийно - хозяйственного ак
тива района, на заседаниях 
бюро и отдела пропаганды 
и агитации райкома пар
тии, создана и работает 
идеологическая комиссия.

Партийная конференция 
стала большим событием в 
жизни коммунистов Верх
некетского района. Намече
на напряженная программа 
работ. В мобилизации 
всех коллективов на тру
довую вахту в честь XXVI 
съезда КПСС особая ответ
ственность ложится на рай
ком п а р т и и, первичные 
парторганизации, комму
нистов.

На конференции . вы
ступил кандидат в члены 
бюро обкома КПСС, предсе
датель областного комитета 
народного контроля М. А. 
Матвеев.

* * *
Избран новый состав 

райкома КПСС. На орга
низационном пленуме пер
вым секретарем райкома 
избран В. Б. Ильин, вто
рым секретарем' — В. А. 
Луков, секретарем — Н. С. 
Левинсон.

В. ФЕДОРОВ.
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В эту пору не редкость 
увидеть возле нашего отде
ла кадров ребят в солдат
ских шинелях. Отслужив 
положенный срок в армии, 
прибывают вчерашние сол
даты из самых разных 
мест страны. Прослышали, 
что есть на свете такой 
город Стрежевой — один из 
самых молодых в нефтя
ном краю. Стоят парни, 
ждут своей очереди, чтобы 
заполнить документы, а в 
глазах — надежда. А кое у 
кого и беспокойство: как- 
то оно все сложится, не 
ошибся ли, приехав . сюда...

Вот так же семь лет 
назад устраивался к нам 
Валентин Игнатенко, тоже 
только что отслуживший в 
армии. Биография вся — в 
одну строку: школа, работа, 
служба в армии. Вторая 
строка — Стрежевой, но ее 
еще предстояло написать, 
ибо не место жительства 
определяет судьбу, а место 
в рабочем строю.

Начиналось у Валентина 
все, как обычно. Дали ему 
ЗИЛ: работай, солдат, кру

ти баранку. И трудился, 
ничем особенно не выделя
ясь в водительской среде. 
Не из разбитных, не из на
пористых: делал, что поло
жено — исполнял рейсы по 
заказу, возил разные гру
зы, машину содержал в ис
правности.

Только кое-что все » же 
отличало его от других,—та
кое, что не сразу бросается 
в глаза: внутренняя собран
ность и непоказная привер
женность к работе. У иных 
как бывает? Вроде весь из 
себя труженик,, а присмот
рись—и увидишь: лишнего 
не переработает, если что 
вдруг не по нему, то всегда 
найдет -причину увильнуть _ 
от дела. Зато не постес
няется приписать себе ча
сы и тонны. Валентин же 
из тех, для кого дело свя
то, но словесно заявлять 
об этом он не станет.

Такой вот работящий, 
сдержанный и собою пона- 

'чалу не видный, он не 
стремился протолкнуться в 
первые ряды. И словно са
мо собою вдруг получилось,

что стал Игнатенко замет
ной фигурой в обществен-! 
ной и производственной 
жизни. Его избрали в ко
митет комсомола, потом в 
местный комитет. Оказа
лось, что без Валентина не 
обойтись тогда, 'когда нуж
на крепкая опора и хоро
шая поддержка.

Повысив классность, . он 
становится водителем вах
тового автобуса,- А вскоре 
его выбрали бригадиром 
комсомольско - молодежно
го коллектива. С тех пор 
под его началом тридцать 
молодых, крепких парней. 
И бригада стала известной 
своими начинаниями, това
рищеской спайкой.

Как-то не принято у нас 
писать о тех, кто возит 
вахты, вроде как работа 
у них не особо престижна... 
Но ведь кому-то нужно де
лать это: вставать раньше 
всех, пешком по морозу 
ли, по дождю добираться 
до гаража, чтобы к поло
женному часу подать чисто 
вымытый автобус. У нас на

Севере стало вполне при
вычным ездить на промыс
лы и на буровые в ком
фортабельных теплых ма
шинах с упреждающей 
надписью у сиденья води
теля: «Не дурить».

И позабыли, как, бывало, 
часами тряслись в кузовах 
грузовиков — только свер
ху брезентовый полог, не 
спасающий от холода. А 
тут, пожалуйста, — «Ика
рус», мягкие сиденья, чи
сто, тепло, водитель преду
предителен и опрятен...

Опять же о престижно
сти. Валентин Игнатенко и 
шестеро его товарищей по 
бригаде удостоены почет
ного знака ЦК ВЛКСМ 
«Молодой гвардеец пяти
летки». Значит, заслужили: 
бригада выполнила свою 
пятилетку к 110-й годов
щине со дня рождения 

' В. И. Ленина, одной из 
первыд объявила ударны
ми 26 недель, оставшиеся 
до открытия съезда партии.

Словом, Валентин Игна
тенко прочно утвердился в 
коллективе транспортников.

Здесь его приняли в пар
тию, , здесь избрали секре
тарем цеховой парторгани
зации. Кстати, недавно — 
на второй срок. Доверие го
ворит само за себя. Каков 
он на работе-^таков и в 
жизни: обязательный, -на

дежный. Вечерами его ча
стенько можно увидеть 
среди дружинников, в вы
ходные дни — на лыжне 
либо на любительской сце
не...

В общем, есть в Стреже- 
вом такой Валентин Игна
тенко, который пишет вто
рую строку своей биогра
фии уверенной рукой рабо
чего человека, человека 
долга. Приятно сознавать, 
что в числе других он бу
дет представлять стрежев- 
ских коммунистов на обла
стной партийной конферен
ции.

И вот когда я вижу ребят 
в солдатских шинелях у 
дверей нашего отдела кад
ров, когда замечаю, что 
кто-то из них чувствует 
растерянность перед окон
чательным выбором, так и 
хочу сказать: «Не робей, 
парень, Валентин Игнатен
ко тоже пришел к нам в 
солдатской шинели»,

В. ПРАСОЛОВ, 
секретарь партбюро
Стрежевского управле
ния технологического 

транспорта.
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Вскоре после пуска водовода пересохли скважины в по
селке Дзержинском. Исполком Тимирязевского поссовета 
принял решение о срочном строительстве водопровода.

Прошло несколько лет, и вот такая же картина стала 
наблюдаться в самом Тимирязеве — падает уровень воды 
в скважинах, а некоторые из них уже опустели. Многие 
жители поселков, а это в основном работники лесхозов и 
лесничеств, высказывают тревогу вот по какому вопросу. 
Исчезновение грунтовых вод может отразиться на росте ле
сонасаждений, расположенных в междуречье Обь—Томь, а 
здесь раскинулись лесные массивы■ на площади свыше 200 
тысяч гектаров. Их санитарно-гигиеническое значение для 
Томска переоценить трудно. К тому же и сам поселок мо
жет остаться без воды.

А. ДЕХАНОВСКИЙ, 
депутат Тимирязевского поссовета.
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Почти 30 лет трудится на электроламповом заводе 
Альберт Христианович Лефлер. Он бригадир электро
монтажников. Ремонт, электрооборудование новых 
помещений и станков, модернизация старых. Здесь 
нужна особая тщательность и аккуратность. С электри
чеством шутки плохи.

Метод его работы с людьми — личный пример в 
трудолюбии, честности, принципиальности.

«Заслуженный ветеран труда» — это почетное звание 
завоевано им долголетней отличной работой.

Фото Б. Некрасова.

Это письмо мы показали 
начальнику Томской ком
плексной гидрогеологиче
ской и инженерно-геологи
ческой партии Томского 
территориального геологи
ческого управления В. А. 
Афонину.

— Действительно, — ска
зал Владимир Алексеевич, 
— водозабор является мощ
ной водоплавающей ус
тановкой, работающей на 
большой, площади (функци
онируют 60 скважин на 
расстоянии примерно 21 
километра' друг от друга), и 
эксплуатация водозабора
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Операция „Корнеплоды":
Г Д Е  У Р О Ж А Й ,  А  Г Д Е  Н Е Д О Б О Р

Рассматривая вопрос о 
повышении молочной про
дуктивности, обеспечении 
общественного животновод
ства высококачественными 
сочными кормами, облис
полком принял решение 
довести в 1980 году площадь 
посева кормовых корнепло
дов до 5 тысяч гектаров, а 
валовой сбор —• до 100 ты
сяч тонн.

Для осуществления по
ставленной задачи была 
проведена соответствую- 
щая подготовительная ра
бота. В колхозах и совхо
зах созданы специальные 
звенья по возделыванию 
корнеплодов, с руководите
лями звеньев в районах на 
базе передовых хозяйств 
проведены . семинары, на 
которых рассмотрены во
просы агротехники и техно
логии. Было проведено два 
зональных семинара с глав
ными агрономами райсель- 
хозуправлений и хозяйств. 
В южной зоне — на базе 
совхоза им: 50-летия СССР, 
в северной — Нарымской 
селекционной станции. Из
даны массовым тиражом 
рекомендации по возделы
ванию корнеплодов, орга

низованы циклы лекций, 
бесед, выступления по ра
дио и телевидению, в об
ластной и районных газе
тах. 'Были приняты меры 
по обеспечению и своевре
менной доставке в хозяй
ства семян, вывозке под 
корнеплоды органических 
удобрений и выделению 
необходимого количества 
минеральных, а также хи
мических средств защиты.

Руководители и партий
ные организации ряда кол
хозов и совхозов пошли на 
такую эффективную меру, 
как закрепление опреде
ленных участков посевов 
за колхозниками, рабочими 
и служащими для проведе
ния прополки, прорежива
ния и других работ, связан
ных с уходом и уборкой 
корнеплодов.

Погодные условия теку
щего года практически пов
семестно благоприятствова
ли росту и развитию этой 
культуры.

Иначе говоря, были все 
возможности успешно спра
виться с заданием. Но от

дельные руководители и 
специалисты отнеслись
к этому делу без доста
точной ответственности,
и как результат — по
ставленную задачу пол
ностью решить не удалось, 
хотя производство корне
плодов возросло более чем 
в три раза в сравнении с 
прошлым годом и состави
ло, по предварительным 
данным, бодее 50 тысяч 
тонн, что, безусловно, по
ложительно сказалось на 
повышении молочной про- 
дуктивности в колхозах и 
совхозах.

Проведенные обследова
ния и наблюдения за сос
тоянием посевов этой куль
туры, а также фактически 

, полученный урожай в от
дельных хозяйствах еще 
раз подтверждают, что за
дача по производству кор
неплодов в объеме 100 ты
сяч тонн была для теку
щего года вполне реальной.

Из предполагаемых 5 ты
сяч гектаров фактически 
было посеяно 3,9 тысячи, 
только хозяйства двух рай
онов — Кожевниковского и 
Молчановского — успешно 
справились с заданием по 
размещению этой культу
ры. Планировалось собрать 
с каждого гектара по 200 
центнеров корнеплодов, а, 
по предварительным дан
ным, собрано немногим бо
лее 130 центнеров. Недобор 
урожая следует считать 
главной причиной невыпол
нения задания облисполко
ма. В подтверждение этого 
хотелось бы привести не
сколько примеров.

Хозяйства Томского рай
она в текущем году в два 
раза увеличили производ
ство корнеплодов в сравне

нии с предыдущим годом, 
собрав более 11 тысяч тонн 
этого ценного вида корма, 
урожайность ' поднялась с 
77 до 146 центнеров. Ре
зультаты могли быть зна
чительно лучше, если бы к 
возделыванию этой культу
ры. руководители и специа
листы всех хозяйств отнес
лись с пониманием, так, 
как это имело место в сов
хозах «Заря», «Батурин- 
ский», им. 50-летия СССР, 
где с каждого гектара со
брано от 210 до 275 центне
ров. В совхозах же «Сиби
ряк», «Победа», «Красное 
знамя» получили корне
плодов по 16—80 центнеров 
с гектара Низкая урожай
ность в этих и некоторых 
других хозяйствах привела 
к тому, что задание по про
изводству корнеплодов в 
районе выполнено только 
на 65 процентов.

Неплохих результатов 
добились хозяйства Перво
майского района. Средний 
сбор с гектара здесь соста
вил 219 центнеров, а всего 
собрано в 3,3 раза больше, 
чем в прошлом году. В кол
хозе «Рассвет» этого района 
каждый гектар дал по 387 
центнеров.

Совершенно неудовлетво
рительно организовали про
изводство корнеплодов мно
гие хозяйства Асиновского 
района. Средний урожай 
оказался в четыре раза ни
же, чем у соседей — пер- 
вомайцев. Установленное 
задание выполнено лишь на 
35 процентов.

Резкая пестрота в уро
жайности имеет место и ^ 
других районах и хозяйст
вах. В совхозе «Тунгусов- 
ский» Молчановского райо
на с каждого гектара собра
но по 256 центнеров, а в 
совхозе «Молчановский» — 
по 113, хотя это хозяйство 
располагает большими воз
можностями для получения 
высоких урожаев. Совхоз 
«Кожевниковский» по пра-

привела к изменению об
щего б о д н о г о  баланса.

Уровень первого водонос
ного горизонта упал на 3— 
5 метров, а основного (он 
залегает в так называемых, 
палеогеновых отложениях, 
откуда, кстати, идет вода 
для города) —- на  8—9 мет
ров. Но понижение про
изошло в первый период 
эксплуатации, теперь же 
уровни стабилизировались.

Повлияет ли это на рост 
леса? Пока оснований для 
тревог нет. Вода ушла, как 
уже говорилось, на 4—-5 
метров, а корневая смете-

ву считается хозяйством 
высокой культуры земледе
лия, получает устойчивые 
урожаи зерна, а вот корне
плоды не -порадовали: все
го 56 центнеров с гектара. 
Здесь не все было сделано 
по уходу за посевами (не 
провели своевременно про
реживание), а убрать уро
жай «помог» скот граждан 
села Кожевникова, который 
свободно пасся на посевах.

Многое сделано для по
лучения высокого урожая 
корнеплодов в хозяйствах 
Колпашевского района: с
каждого гектара собрано по 
298 центнеров, а в ОПХ се
лекционной станции — по 
368. Производство корне
плодов достигло 4,2 тысячи 
тонн, или почти по одной 
тонне на корову.

Недобор урожая в какой- 
то мере можно . объяснить 
отсутствием специальной 
техники для посева, ухода и 
уборки, что, вынуждает еще 
применять ручной труд при 
возделывании . корнеплодов. 
Руководители и специали
сты ряда хозяйств не су
мели привлечь нужное ко
личество рабочих для ухо
да за посевами, в результа
те часть плантаций оказа
лась непроцеженной, за
росла сорняками. Кое-где 
не- было надлежащего уче-, 
та урожая. Корнеплоды 
скармливались без веса и 
учета, а в отдельных хо
зяйствах — прямо «из-под 
копыта».

В области имеются все 
условия для получения вы
соких урожаев корнепло
дов и- резкого увеличения 
объемов производства. Ито
ги года это подтверждают. 
В каждом хозяйстве необ
ходимо тщательно проана

лизировать' опыт, допущен
ные ошибки и просчеты, 
осуществить комплекс ор
ганизационных и агротех
нических мероприятий, ис
ключающих недобор уро
жая и повторение просче
тов. В этих мероприятиях 
особое внимание должно 
быть обращено на созда-. 
ние и закрепление постоян
ных звеньев для прбизвод- 
ства корнеплодов, широкое 
внедрение безнарядных,
подрядных методов их воз
делывания, что может га
рантировать более высокие 
урожаи и сокращение доли 
ручного труда.

Н. ОКРУГЛИ,
главный агроном обла
стного управления сель

ского хозяйства.

ма, скажем, у. тех ж? со
сен очень развита: она бе
рет влагу с 10—15 метров. 
Опасность надо ждать с 
другой стороны. Вырубка 
леса — вот главная беда 
для томского междуречья. 
Около 4 тысяч гектаров ле
са исчезает здесь ежегодно, 
посадки же восстанавлива
ются не более чем на 30 
процентов. Деревья рубят 
даже там, где категориче
ски запрещено — в преде
лах лесозащитных полос ре
ки, Томь, Кисловки, Пороса 
и т. д. И нарушают запрет, 
как ни парадоксально, пре

жде. всего те, кто' в первую 
очередь должен беречь и 
приумножать это богатство,
■— руководители межсовхоз
ного лесхоза, учебно-опыт
ного и Калтайского лесхо
зов.

Теперь о скважинах, ко
торые «пересохли». Дело в 
том, что исчезновение во
ды в скважинах, пробурен- - 
ных на первый водоносный 
горизонт, — явление впол
не закономерное. Выход 
здесь один — для Нормаль
ного снабжения населения 
водой необходимо решать 
вопрос о подключении этих 
поселков к Томскому водо
забору.

По плану 
Г О Э Л  Р О

Советские люди готовятся 
отметить. знаменательное 
событие — 60-летие ленин
ского плана ГОЭЛРО. Это 
первый в мировой практике 
государственный' план ком
плексного развития народ
ного хозяйства на базе 
электрификации. Он был 
разработан по инициативе 
В. И. Ленина. и назван им 
второй программой партии. 
С тех пор наши планы ста
ли эффективным .щшетру- 
ментом успешного вопло
щения в жизнь экономи
ческой. и социальной по
литики КПСС.

Славному юбилею, дости
жениям советской энерге
тики и путям ее 'дальней
шего развития посвящена 
Всесоюзная научная конфе
ренция «60 лет ленинского 
плана ГОЭЛРО», . которая 
25 ноября начала работу в 
Москве. Ее проводят Ин
ститут марксизма-лениниз
ма; при ЦК КПСС, Акаде
мия наук СССР, Госплан 
СССР, Министерство энер
гетики и электрификации 
СССР, Министерство выс
шего и среднего специаль
ного образования СССР.

Начинал с плана ГОЭЛРО 
советская энергетика про
шла в своем развитии ги
гантский дуть, отметил за
меститель ■ министра энер
гетики и. электрификации- 
СССР Ф. В. Сапожников, 
Только за последние три 

'пятилетки мощность элек
тростанций увеличилась з 
?,3 раза.

Президент Академии на
ук СССР академик А. П. 
Александров подчеркнул, 
что развитие энергетики 
связано с использованием 
энергии атомного ядра. В 
нашей стране уже успешно 
работают реакторы на бы
стрых нейтронах, которые 
позволили эффективнее ис
пользовать природный
уран.

Роли В. И. Ленина в соз
дании программы ГОЭЛРО, 
разработке им принципов 
планового ведения хозяйст
ва, совершенствованию пла
нирования на современном 
этапе посвятил доклад ди
ректор Института марксиз
ма-ленинизма при ЕГК 
КПСС А. Г. .Егоров.

(ТАСС).
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В О С П И Т А Н И Ю  -  К О М П Л Е К С Н Ы Й  п о д х о д

КЯФЕДРЙ И СТУДЕНТ
Главным звеном всей системы обучения и воспита

ния в в у з е  является профилирующая кафедра. Именно 
эта ячейка, владеющая достаточным научно-педагоги
ческим потенциалом, ближе всего стоит к студенту и 
непосредственно Елияет на формирование облика буду
щего специалиста. /р

Обком профсоюза работников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений одобрил опыт полити
ко-воспитательной работы кафедры автоматики и те
лемеханики ТПИ. Ниже

Наша кафедра организо
вана 20 лет назад и являет
ся выпускающей по специ
альности «автоматика и
телемеханика». О ее потен
циале говорят такие циф
ры': здесь учатся1 500 сту
дентов дневного и столько 
же вечернего и заочного 
отделений, то есть почти 
каждый двадцатый сту
дент-политехник. Из 20
преподавателей 14 имеют 
ученую степень кандидата 
наук. ,

На кафедре выработана 
своя комплексная програм
ма воспитания студентов 
нашей специальности. В
ней указаны задачи, фор
мы и объекты воспитатель
ной работы, ответственные 
исполнители и время про
ведения мероприятий. Реа

лизуется программа под 
руководством специально 
выделенного .для этого пре» 
подавателя — помощника 
заведующего кафедрой по 
учебно-воспитательной ра
боте.

Для каждой специально
сти у нас на факультете 
создано свое .бюро ВЛКСМ.

рассказывается об опыте.

Эта реорганизация позволи
ла установить более тесный 
контакт кафедры, ее пар
тийной группы со студен
ческим активом. На совме
стных совещаниях руковод
ства кафедры и комсомоль
ского бюро нашей специ
альности, которые проходят 
ежемесячно, мы решаем 
многие вопросы учебной 
и воспитательной работы, 
подбора руководящих кад
ров в общественные студен
ческие организации.

У каждой специальности 
имеется'- и своя зшеоно-вос- 
питательная комиссия. В 
нее, наряду со студентами' 
входят партгрупорг кафед
ры помощники заведующе
го кафедрой по учебно-вос
питательной и учебно-мето
дической работе.

Основной вид деятельно
сти студента — учеба. По
этому большое место в вос
питательной работе мы от
водим привитию у студен
тов организованности, от
ветственности за учебу и 
профессиональную подго
товку, выработке навыков 
самостоятельной работы.

Кафедра организует конт
роль и анализ текущей ус
певаемости, индивидуаль
ную работу с неуспеваю
щими студентами, проводит 
учебу треугольников учеб
ных групп и многое другое. 
Все это позволило нам до
биться абсолютной успевае
мости на уровне 94—95 
процентов, увеличить про
цент выпускников, полу
чающих дипломы с отли
чием, заметно снизить про
цент отчисленных студен
тов. Вместе с тем нам 
предстоит еще многое сде
лать, чтобы добиться таких 
же успехов в повышении 
качества учебы.

Большое значение мы 
придаем организации обще
ственно-политической прак
тики студентов. Результа
ты аттестации по ОПП 
анализируются ка:кдый се
местр, они учитываются 
при распределении стипен
дий, мест в общежитии и 
на работу после окончания 
института.

Для оперативного реше
ния вопросов быта и вос
питательной работы б об
щежитии создан совет об
щественных организаций 
факультета. Вот ' уже 11 
лет существует при обще
житии первый в городе 
студенческий самодеятель
ный клуб «Каникула», Сей
час это целое клубное объ
единение. Оно комплекту
ет студенческие строптель- 

' ные отряды, агитбригады, 
организует тематические * 
радиопередачи, художестЗА Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь  ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ

НА ПОЗИЦИЯХ ВРЕМЕНИ
Ра с с к а з ыв а е м  о Константине  П р о х о р ц е ,  главном
и н ж е н е р е  ш е с т н а д ц а т о ю  с т р о й у п р а в л е н и я  Д С К

ИЗ ИСТОРИИ 
i  ОДНОГО Д О М А

До конца квартала оста
валось три дня. Разъяс
нять, что это значит, ду
маю, излишне.

Этот дом считался сда
точным.. Подготовленные 
акты рабочей комиссии ле
жали рядом на столе — в 
папке, а рука быстро пи
сала: , «Производить покрас
ку на второй раз запре
щаю». Потом, отодвинув 
журнал производства работ, 
'Главный инженер присталь
но посмотрел на прораба:
' — ты  же понимаешь, Ко
ля, так работать нельзя! 
За нами пойдут сантехмон- 
тажники, потом сам еще 
будешь ставить плинтусы — 
и предыдущая рабода на
смарку...

По . дороге в управление 
в голову лезли разные мыс
ли: «Опять представят его, 
главного инженера СУ-16, 
не иначе, как противником 
сдачи жилья... И опять 
придется доказывать акси
ому. Ах, если бы не конец 
квартала, если б не сдача..!»

Нарушение поточности 
строительства влечет за 

■ собой и удорожание стои
мости объекта. Это, конеч
но, никак не может стиму
лировать коллективы, рабо
тающие на подряде. Сама 
основа бригадного хозрас
чета — экономия во всем— 
теряет смысл. Дискредити
руется прогрессивный ме
тод...

— Впрочем, в том, чтобы 
запретить повторение тех 
же операций, достаточно и 
моей власти, — говорит 
К. А. Прохорец. — А вот 
завтра...

Назавтра здесь, на доме 
№ 3, по инициативе главно
го инженера должна со- 

’ браться комиссия по каче
ству линолеумных полов. 
Ш он, главный инженер,
\намерен добиваться реше
ния, которое, в общем-то, 
перечеркнет труд десятков 
людей. И «чужих» — рабо
чих УПТК домостроитель
ного комбината, и своих же 
плотников.

А до сдачи дома остается 
три дня.

...И вот мы едем на эту 
комиссию.

— Чтобы не было пред
взятости, не буду навязы
вать свое мнение, — ска
зал мне Прохорец. — Смот
рите, слушайте —- сами все 
поймете.

А ГДЕ-ТО 
СТРОЯТ ЛУЧШЕ...

Дорога была неблизкой. 
И он, вдруг разговорив
шись, успел рассказать и 
про свою дочурку, которая 
нынче пошла в первый 
класс, и поделиться впечат
лениями об отпуске, прове
денном в Казахстане.

— Между прочим, -— ска
зал, — строить там науча
л и с ь — дай бог всем так. И 
отделка прекрасная...

Стал рассказывать, как 
местные строители этого 
добиваются.

— Да что Казахстан! — 
сказал. — В июне был у 
новосибирских домострои
телей. Годовая выработка

на одного отделочника у 
них — 13 тысяч рублей, а 
мы едва шести тысяч до
стигаем. Отчего такой конт-_ 
раст? Приезжаю и вижу: 
условия работы примерно 
одинаковые, средства меха
низации — тоже (у нас их 
даже больше, и по количе
ству, и по видам). В чем 
же, думаю, собака зарыта? 
А пошел по объектам -— и 
ахнул. Потолки оклеивают 
обоями — причем краси
вейших расцветок; на кух
нях — . тоже обои, которые 
ратем покрывают лаком. , 
Шпаклевкой пользуются 
только зольной. Все это 
дает выигрыш во времени 
до тридцати процентов.

Набрался опыта, приехал . 
в Томск окрыленным. Рас
сказываю о том, что уви
дел, узнал: мол, и у нас 
надо так же! А мне сходу: 
«Обоев таких нам ни в 
жизнь не иметь...». В каче
стве эксперимента разре
шили на одном из домов 
применить опыт новосибир
цев по отделке кухонь. Ре
зультат отличный. Но уже 
на следующем объекте ке 
оказалось нужного лака, а 
дали другой — „пошел брак.

...А на комиссии по лино
леуму атмосфера была, как 
и предполагалось, раскален
ной. Главный инженер 
УПТК никак не хотел при
знавать своей вины. Пока 
не встал Прохорец. Он ска
зал:

— Руководство УПТК от
дало линолеумный цех на 
откуп безответственным 
людям. Можно спорить 
сколько угодно, но резуль
таты работы говорят об 
одном — об отсутствии тех
нологического контроля. 
При сварке ковры перегре
ваются на термостоле — 
отсюда вздутия. Варят час
то из кусков, а через неде
лю после заселения дома 
требуется капитальный ре
монт полов...

Комиссия решила: отде
лочники правы. Это озна
чало переделку чуть ли не 
пятидесяти процентов по
лов девятиэтажного дома. 
Этот раунд в борьбе за ка
чество Прохорец выиграл.

НЕРАЗРЕШИМЫХ 
ПРОБЛЕМ 

НЕ БЫВАЕТ
Так подробно останавли

ваюсь на истории дома 
Л1» 3 лишь потому, что на 
фоне конкретного объекта 
ярче и точнее высвечива
ются основные черты моего 
героя — как инженера, как 
руководителя, как челове
ка.

А о том, что вопросы эф
фективности и качества для 
Прохорца не "сиюминутное 
увлечение, говорит хотя бы 
распорядок его рабочего 
дня. Сперва путь лежит в 
кабинет начальника участ
ка малой механизации ДСК, 
затем — в лабораторию по 
качеству.

Не зная этого, я пришел 
к нему в кабинет и про
ждал без малого час. Едва 
поздоровавшись, он потряс 
пучком прутьев:

— Присадочный . шнур. 
Сейчас мы линолеум у по
рогов садим на клей, а вот

соседи наши, химстроевиы, 
давно уже ушли от этого. 
Что дает применение 
локальной сварки с исполь
зованием шнура? Повы
шается качество, снижается . 
трудоемкость и, следова
тельно, растет производи
тельность труда... Вот, взял 
для пробы.

— Проблемы только до 
тех пор остаются проблема
ми, пока их не решают, ‘ 
заметил полушутя. -— А 
для решения проблем нуж
но совсем немногое: люди, 
которые этим занимались 
бы...

Он-то, по-моему, как раз 
из таких людей. Вот лишь 
самые последние штрихи 
работы главного инженера: 
применили агрегат для ме
ханической подачи шпак
левки на этажи, создали 
пост качества в «колерной» 
ДСК. усовершенствовали 
окрасочный агрегат высоко
го давления «Вагнер-7000-Н»
(с его применением произ
водительность труда вырос
ла в семнадцать раз!).

БЫТЬ ИНЖЕНЕРОМ!
Он прошел типичный 

путь выпускника ТИСИ (за
кончил вуз в 1972 году, а 
до этого успел поработать 
бетонщиком, потом машини
стом кран-балки). Был ма
стером, прорабом, потом 
старшим прорабом, началь
ником участка... Теперь вот
— главный инженер управ
ления.

— Но разве движение по. 
цепочке определяет цен
ность инженера-строителя?
— спросил Дрохорец. — 
Можно всю жизнь рабо
тать мастером' на стройпло
щадке — и замечательным 
быть мастером! Главное — 
мыслить инженерно. Нам 
же, к сожалению, сплошь 
и рядом приходится тра
титься на заурядное выби
вание материалов.

Тут, на мой взгляд, Кон
стантин Александрович за
тронул одну из острейших 
проблем наших строек. По
чему капитал знаний, на
капливаемый в течение пя
ти лет, не находит полно-" 
го своего применения? Вы
пускник института, придя 
на стройку, сразу попадает 
в атмосферу «давай-давай!».4 
И часто из всей инженер
ной подготовки молодой- 
специалист вычленяет толь
ко одну. составляющую: 
комплектацию. Того нет, 
другое надо выбить... . Ни 
на что другое не остается 
ни времени, ни энергии. Но 
давайте подумаем: а . толь
ко ли стихия виновата в 
этом? Личность, как-никак, 
тоже ведь определяет пути 
своего развития...

Приступая к этому очер
ку, я совсем не задавался 
целью создать некий обоб
щенный портрет главного 
инженера. Но, думаю, что в 
портрете Прохорца нашли 
отражение кое-какие серь
езные веяния времени — 
борьба за эффективность и 
качество, например. А то, 
что они стали основными 
направлениями его произ
водственной деятельности, 
уже говорит о многом.

Б . И ВА Н О В.

венную самодеятельность, 
отдых студентов. В объеди
нении;—6. клубов по интере
сам. С целью более широ
кого привлечения препода
вательского и инженерного 
состава к воспитательной 
работе в общежитии все 
участки ее (наглядная аги
тация, лекционная пропа
ганда, клубы, радио и т. д.) 
раскреплены между от
дельными кафедрами. На
ша кафедра отвечает за со
стояние стенной печати.

Постоянное внимание об
щественных организаций и 
кафедр к этому участку 
работы позволило нам до
биться того, что вот уже 
много лет в общежитии нет 
серьезных правонарушений, 
в институте оно считается 
одним из лучших.

Эффективность воспита
тельной работы во многом 
зависит от подбора и обу
чения кураторов. Мы на
значаем на эту должность 
не только преподавателей,' 
но и аспирантов, научных 
сотрудников, а обучение 
они проходят в универси
тете марксизма-ленинизма, 
б университете педагогиче
ского. мастерства. Для ку
раторов организованы спе
циальные семинары. Их 
работа постоянно обсуж
дается на заседаниях ка
федры и в партгруппе.

В организации работы 
кураторов имеется ряд не
решенных проблем: отсут
ствуют методические посо
бия и указания для кура
торов ■ по организации вос
питательной работы в 
группах, типовые журналы, 
которые бы позволяли бо
лее четко организовывать 
учет и контроль как дея
тельности учебных групп,

так и самих кураторов. Не
достаточно обобщается и 
доводится до всех препода
вателей опыт работы луч
ших кураторов. Слабо еше 
стимулируется и поощряет
ся их труд.

Интересными формами 
воспитательной работы яв
ляются ежегодно проводи
мые у нас конкурсы поли
тического плаката, «недели 
специальности», студенче
ские научные конференции. 
Хорошую школу трудового 
воспитания студенты про
ходят во время уборки 
урожая, - на работах по бла
гоустройству города,- ре
монту общежития и учеб
ных помещений. У нас нет 
проблемы набора студен
тов в стройотряды. К уча
стию в ССО привлекаем 
молодых преподавателей и 
научных сотрудников.

Воспитательная работа 
на кафедре осуществляется 
многопланово и в большом 
объеме, она приносит ощу
тимые результаты. Вместе 
с тем в ней имеется еще 
много недостатков. Взяв 
новые повышенные обяза
тельства в честь ■ XXVI 
съезда КПСС, коллектив 
нашей кафедры вместе с 
м н о гоч и с л е н н ь; м сту д енч е -
ством будет добиваться то
го, чтобы каждый выпуск
ник специальности «авто
матика и телемеханика» 
ТПИ по своей профессио
нальной подготовке, , идей
но-политической закалке . и 
активной жизненной пози
ции в полной мере удов
летворял современным тре
бованиям.

А. М АЛЫ Ш ЕН КО,
заведующий кафедрой
автоматики и телеме

ханики ТПИ.

Т  II  А €  У  Р

блрекой области, внедряет
ся в Краснодарском крае.

Бронзовой медалью на
граждены старший науч

ный сотрудник В. М. Глад
ков, заведующий сектором 
А. А. Лукьянец, заведую
щий отделом А. А. Фриц- 
лер, участвовавшие в раз
работке и внедрении в 
производство АСУ «Зоотех
ния».

Музей института

Юбилей педагога 
и ученого

Тысячи специалистов по
лучили знания физики у 
доцента Валерия Михайло
вича Белоусова, который 
встретил свое 70-летие. От
личный лектор, вдумчивый 
педагог, В. М. Белоусов ве
дет большую методическую 
работу, передает свой опыт 
молодым преподавателям. В 
течение ряда лет он воз
главляет методический со
вет института, только за. 
-последние годы он был ав
тором 7 методических посо
бий по преподаванию фи
зики, и с п о л ь 3 о- в а н -и ю 
средств технического обу
чения в учебном процессе.

Зимний сезон 
открыт

Работник лыжной базы 
ТИАСУРа А. И. Пушкарев 
подготовил 500 пар -лыж. 
Первыми проложили лыж
ню 100 студентов факульте
та электронной техники. 
Большую организаторскую 
работу п.ровел председа
тель бюро лыжной секции 
перворазрядник по лыж
ным гонкам и по зимнему 
многоборью ГТО Олег Про
кофьев. Каждое воскре
сенье выходят студенты и 
преподаватели на лыжню.

Отремонтирована хок
кейная коробка, заканчи
вается заливка льда.

И. СИ Н ЯЕВА .

сообщением выступила се
кретарь райкома КПСС 
Г. А. Никитченко.

Докладчики и лекторы 
получили методические раз
работки по теме единого 
политдня. Материалы так
же были разосланы пропа
гандистам и политинфор
маторам.

А. А Н Д РЕЕВ.

Медали ВДНХ — 
ученым

В институт пришло по
становление Главного ко
митета ВДНХ ' СССР о 
награждении медалями
ВДНХ и денежными пре
миями î pyrmbi ученых 
НИИ автоматики и элек- 
трэтеха»и-ки1 при ТИАСУРе.

Золотой медалью награж
ден директор ГШИАЭМ 
Ф. И. Перегудов за разра
ботку и внедрение АСУ 
крупном молочным живот
новодческим комплексом — 
АСУ «Зоотехния».

Система введена в про
мышленную эксплуатацию 

на Вершининском ком
плексе в нашей области. 
Экономический эффект со
ставил 53 тысячи рублей в 
год для комплекса на 1 ты
сячу голов. Внедрена эта 
система также в Новоси-Е Д И Н Ы Й  П /

В Шегарском районе со
стоялся очередной единый 
политдень. Он был посвя
щен решениям октябрьско
го (1980 г.) Пленума Цен
трального Комитета партии, 
речи на Пленуме Гене
рального -секретаря ЦК

Открыт музеи истории 
института. На его стендах, 
фотографиях, диаграммах 
— история создания радио
технической высшей шко
лы в Сибири и Томске, об
разование и первые шаги 
ТИ'1 АСУ Ра, и а учно-иес ледо- 
вательская работа, быт, от
дых ученых и студентов.

В витринах —  моногра
фии, научные доклады, 
учебные пособия сотрудни
ков института, изданные в 
1962—1980 годах.

В числе экспонатов —* 
первые советские радио
приемники, первый серий
ный телевизор, электрон
ные и полупроводниковые 
приборы ' радиоприемных 

, устройств, микросхемы.
Здесь можно увидеть так
же почетные грамоты, су
вениры, кубки, вымпелы, 
которыми отмечен кол лек г 
тив за успехи в учебно- 
воспитательной, научно-ис
следовательской работе,О Л И Т Д Е Н Ь
КПСС товарища Л. И. Бре
жнева.

В канун единого пол-ит- 
дня, в пятницу, райком 
партии провел инструктив
ное совещание докладчи
ков и лекторов • райкома. 
На нем с инструктивным

К положению в Польше
ВАРШАВА. Здесь состоя- . 

лась, встреча представите
лей отраслевых профсою
зов, на которой выступил 
Председатель Совета Мини
стров ПНР Ю. Пиньков- 
ский.

Он, в частности, сказал,- 
что за сложившиеся труд
ности в . Польше нельзя ви
нить в целом всю партию, 
а тем более социалистиче
ские устои. Причины этого 
надо искать в другом, и 
VI пленум ЦК ПОРП на
звал их.

Мы понимаем, что нами 
еще не все сделано, но мы 
не боимся трудных проблем 
и не уходим от их реше
ния. Прошло всего три ме
сяца, и за этот короткий 
срок трудно сразу достичь 
ощутимых результатов.
Вместе с тем мы можем- 
однозначно заявить сего
дня, что находимся на пра
вильном пути и уже видны 
элементы обновления всей 
нашей жизни.

Мы понимаем также, что 
нам не удастся сразу уст  ̂
ранить трудности в выпол
нении коллективами пред
приятий плановых заданий, 
и щы надеемся, что отрас
левые профсоюзы во мно
гом нам помогут. Не следу
ет забывать, что страна 
располагает высококвали
фицированными специали
стами, сильным промыш
ленным потенциалом и 
важно сейчас все это пол
нее использовать, добиться 
дополнительного производ
ства материальных благ, 
которые можно направить 
на потребление.

Пока правительство не 
имеет иного выхода, как 
соглашаться с требования
ми о повышении зарплаты.

Правительство рассчитыва
ет на помошь профсоюзов, 
заявил Ю. Пиньковский.

А. Шишка, председатель 
сог л а .с и те л ьнд й ко м и с с и и #
отраслевых' профсоюзов, в 
состав которой входит 30 
отраслевых и других само
управляемых профсоюзов, 
в своем выступлении перед 
собравшимися сказал, что в 
нынешней кризисной си
туации нам нужны силь
ная партия, государство, а 
также профсоюзное движе
ние. Без этого ке наступит 
настоящего обновления в 
стране. Мы не хотим жить 
в состоянии хаоса. Мы не 
должны пассивно, ожидать. 
Хватит споров, престижной 
борьбы, личных нападок. 
Скомпрометировавшие себя 
люди должны уйти. Мы не 
позволим похоронить цен
тральные профсоюзы. За 
создавшееся в стране поло
жение несут ответствен
ность не только руководи
тели центральных проф
союзов. Нам нужна объек
тивная . оценка деятельности 
как центральных профсою
зов, так и всего профсоюз
ного движения.

В ходе дискуссии вы
ступавшие подчеркивали, 
что правительство видит в 
старых профсоюзах «коэла? 
отпущения», якобы мешаю
щего достижению соглаше
ний с новыми профсоюза
ми — «солидарностью». 
Средства массовой инфор
мации/не уделяют должно
го внимания работе отрас
левых профсоюзов, больше 
пишут о «солидарности». 
Мы требуем, подчеркива
лось на встрече, равноправ
ного отношения к нам со 
стороны государственных 
органов.

Делегаты приняли заяв
ление, в котором указы
вается, что отраслевые 
профсоюзы- ' имеют полное 
моральное право и- обязан
ность выступать от имени 
трудящихся. Мы никогда 
не будем находиться в оп
позиции по отношению к 
социалистическому- строю. 
Мы осуждаем оппортунизм 
и другие негативные явле
ния нашей ' жизни. .Мы го
товы по-прежнему рабо
тать на благо социализма в 
стране. Мы не соглашаемся 
с ‘перечеркиванием 36-лет
них достижений социализ
ма в стране и в профсоюз
ном движении, категориче
ски отрицаем ответствен
ность профсоюзов за сло
жившуюся ситуацию в 
Польше.

ВАРШАВА. Агентство 
ПАП сообщает, что на со
стоявшейся в генеральной 
прокуратуре . ПНР пресс- 
конференции заместитель 
генерального прокурора ин
формировал журналистов о 
подробностях следствия по 
делу о разглашении секрет
ного документа, который 
был обнаружен в помеще
нии, принадлежащем отде
лению профсоюза «соли
дарность» в регионе Мазов- 
ше. Этот документ, как со
общалось на пресс-конфе
ренции, содержит информа
цию, являющуюся государ
ственной тайной. В ходе 
следствия обнаружены ис
точник утечки документа, 
а также лица, которые за
нимались размножением и 
распространением этого до
кумента. Указанные лица в 
соответствии с существую
щим законодательством 
страны были подвергнуты 
аресту.

Б О Е В Ы Е  Д Е Й С Т В И Я  

П Р О Д О Л Ж А Ю Т С ЯЯ1

БАГДАД. Продолжаются 
боевые действия между 
Ираном и Ираком. Как 
сообщается в коммюнике 
главного военного командо
вания Ирака, в течение 
минувших суток иракская 
авиация совершила налет 
на штаб иранских войск в 
Гиляне и нанесла бомбо
вый удар по скоплению 
бронетанковой техники в 
том же районе.

Удары с воздуха были 
нанесены самолетами ВВС 
Ирана по гражданским 
объектам в иракских про
винциях Найнава и Сулей- 
мания, в результате чего 
убито 14 и ранено 39 чело

век из числа гражданского 
населения.

ТЕГЕРАН. Иранская пе
чать отмечает, что на всем 
протяжении ирано-ирак
ского фронта продолжают
ся артиллерийские дуэли. 
На подступах к Абадану 
иранские войска предпри
няли ряд успешных контр
атак. Иранцам также Уда
лось отбросить иракские 
подразделения в районе 
Сумара.

Сообщается, что иракцы 
подвергли ракетному об
стрелу две иранские дерев
ни к окрестностях Даште- 
Зох.аб. ' Среди жителей, 
имеются убитые и ране
ные. ,

ОТКРОВЕННОЕ РАЗОЧАРОВАНИЕ
САН-ФРАНЦИСКО. Де

ловые круги Запада выра
жают откровенное разоча
рование развитием тбргово- 
экономических связей с 
Китаем, которое осложня
ется прежде всего слабо
стью китайской экономи
ческой структуры, а также 
существующими в КНР 
многочисленными админи
стративно - бюрократиче
скими барьерами. Надеж
ды Китая на сотни выгод
ных совместных проектов 
с американскими, японски
ми и западногерманскими 
фирмами, которые могли 
бы дать еуу  современную 
технологию и способство
вать развитию новых экс
портных отраслей индуст
рии, быстро улетучивают
ся, сообщает из Пекина 
корреспондент газеты «Лос- 
Анджелес тайме». Многие 
из проектов, выглядевших 
обещающими год или два 
назад, оказались заброше
ны из-за бюрократических 
проволочек местных вла
стей КНР, отмечает газета. 
Что касается слабости на
циональной экономики, то 
это вынуждены признавать 
даже китайские специали
сты. В стране, по их оцен

кам, наблюдается значи
тельная нехватка средств и 
квалифицированных кад
ров, необходимых для осу
ществления крупных эко
номических проектов.

Один американский бан
кир заявил «Лос-Андже
лес тайме», что «западные 
фирмы не видят достаточ
ных стимулов, которые оп
равдывали бы многомил
лионные капиталовложе
ния» в китайскую экономи
ку. По его мнению, в Ки
тае западные бизнесмены 
«сталкиваются с одними 
проблемами, но не возмож
ностями».

Высказывания других за
падных бизнесменов, отме
чает . газета, носят еще бо
лее резкий характер. Они, 
в частности, указывают на 
«бюрократическое болото»; 
«хроническую неспособ
ность в Пекине принимать 
решения».

В итоге из 800 проектов, 
«активно обсуждавшихся» 
осенью прошлого года, со
общает «Лос-Анджелес
тайме», только единицы 
продвинулись в стадию 
непосредственного осуще
ствления. И то, в основном, 
они относятся к сфере ту
ризма.

Социалистическая инте
грация — это нс только со
трудничество и братское 
разделение труда между 
странами социализма, но и 
общие заботы о скорейшем 
совместном продвижении 
вперед по пути техниче

ского прогресса и хозяйст
венного развития.

Недавно в округе Лейп
циг были проведены сорев
нования экскаваторщиков 
стран — членов СЭВ. В 
буроугольном разрезе Витц- 
ннтц собрались лучшие

представители этой профес
сии из ГДР, СССР, Чехо
словакии и Болгарии. Они 
поделились опытом работы 
и новаторскими методами 
труда,

НА СНИМ КЕ: участники 
соревнований.

Фото АДН—ТАСС.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕРЕВОРОТ В В Е Р Х Н Е Й  В О Л Ь Т Е
ПАРИЖ. В Республике 

Верхняя Вольта произошел 
государственный переворот. 
Как сообщает агентство 
Франс Пресс, власть пере
шла в руки военного коми
тета «За национальный 
прогресс» во’ главе с пол
ковником С. Зербо.

В переданном по радио 
Уагадугу коммюнике но- 
вы$ власти объявили о 
введении комендантского 
часа, который будет дейст
вовать по всей территории 
страны с 19 час. до 6 час. 
утра. Запрещаются полити
ческая деятельность и лю
бые гражданские манифе
стации. Действие конститу
ции приостановлено. На
циональное собрание рас
пущено. Военный'' комитет, 
говорится в коммюнике, 
будет находиться у власти

до сформирования нового 
правительства. Он подтвер
дил, что все международ
ные соглашения будут со
блюдаться.

По сообщениям Франс 
Пресс из Лагоса, там при
нято переданное по радио 
Уагадугу выступление' гла- ■ 
вы военного комитета 
С. Зербо. Он заявил, что 
государственный переворот 
совершен с целью «уста
новления подлинной ' демо
кратии, объединяющей все 
жизнедеятельные силы
нации». Смена власти, ска
зал С. Зербо, стала необ
ходимостью по причине 
«политической й экономи
ческой ситуации в стране, 
характеризовавшейся- де
градацией социального
климата и всех .сфер на
циональной жизни».
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На Всероссийской 
выставке i

VI республиканская ху
дожественная выставка
«Советская Россия», работа
ющая в Москве, приняла в 
свое лоно восемнадцать 
томских художников.
Столько томичей в списках 
участников всероссийского 
вернисажа не было еще ни 

.разу.
Среди участников вы

ставки — художники раз
ных поколений, тзорящие в 
разных жанрах, с различ
ными творческими манера
ми. Строгий выставочный 
комитет отобрал в нынеш
нюю экспозицию портрет 
(В. Дорофеев — «Портрет
A. Жогиной», К. Залозный
— «Портрет' Г. Н. Вороши
лова»); индустриальный . и 
таежный пейзаж (В. Попов
— «Утро. Химкомплекс»,
B. Черемин — «Васюган-
ская _земля»); жанр (И. Пе
рекопский ' —  «Детский
сад», Н. Ратомская — 
«Ликбез»); театральную жи
вопись (Н. Авдеева — «Ко
варство и любовь» Ф. Шил
лера, Л. Мухаметшина — 
«Ты с нами, Робин Гуд!»); 
графику (военные листы 
Р. Пантелеевой); гобелен 
(Т. Беглюк, Н. , Кальянова). 
Среди участников выстав
ки также Э. Завьялова, 
А. Чернышов, Т. Бельчи
кова и другие.

3. КОСТИН,

Вечер музыки 
И.-С. Баха

В клубе камерной музы
ки при Доме ученых состо
ялся вечер, посвященный 
295-летию со дня рождения 
великого немецкого компо
зитора. Прозвучало очень 
редко исполняемое произве
дение И.-С. Баха — Ада
жио и фуга ре-минор в об
работке В. Моцарта для 
струнного трио (В. Макси
мов, С. Сафожжа, М. Дьяч- 
кова). Тепло были приняты 
фортепьянная прелюдия 
минор (Е. Ганцевич), мену
эт из тетради Анны Магда
лены Бах (В. Максимов, 
И. Миненкова), сарабанда 
из французской сюиты 
СИ. Сафонов, Л. Шапорева). 
Солист симфонического ор
кестра. В. Максимов выра
зительно исполнил ' фраг
менты из виолончельных 
сюит.

С произведениями И.-С. 
Баха на вечере выступил 
камерный оркестр му
зыкального училища под 
руководством- В. Максимо
ва. Особенно тепло было 
принято исполнение кон
цертмейстером филармонии
C. Зеленкиным Концерта 
ля-минор для скрипки с 
оркестром.

С. ШИФРИС,
старший преподаватель 

университета.

Разностороннее
дарование

Цосле этих концертов 
прошло уже больше неде
ли, а том'ичи до сих пор 
живут под впечатлением 
выступлений артиста Мо-с- 
концерта Максима Конча
ловского. Бетховен, Рильке, 
Роден — афиша привлека
ла необычным сочетанием 
имен композиторов, поэтов, 
художников. , Автором и 
исполнителем этих непри
вычных концертов и был 
М. Кончаловский. Разносто» 
роннее исполнительское да
рование позволило ему 
слить воедино музыку, по
эзию, изобразительное ис
кусство. В концертах неиз
менно присутствовал сам 
дух эпохи, о которой ар
тист вел свой рассказ.

В. МИНАЕВА.

Х У Д О Ж Н И К  И  В Р Е М Я
Мастера изобразительно

го искусства России — 
XXVI съезду КПСС — та
кова тема пленума прав
ления Союза художников 
РСФСР, открывшегося 25 
ноября в Москве. Его уча
стники — представители 72 
творческих организаций 
Российской Федерации — 
подводят итоги работы за 
прошедшие пять лет, наме
чают пути дальнейшего 
развития деятельности са
мого многочисленного отря
да художников страны.

С.уысл своей деятельно
сти, сказал в докладе пред
седатель правления союза 
С. П. Ткачев, художники 
видят в отображении геро
ических свершений -совет
ских людей, в повышении

идейной значимости произ
ведений, их яркой образ
ности и художественности. 
Главным героем живопис
ных полотен, скульптур и 
графических работ стал се
годня наш современник, 
человек труда. Глубокое 
длительное изучение совре
менности и современника 
обогатило советское изобра
зительное искусство значи
тельным числом зрелых 
по мысли и ярких по ма
стерству произведений.
Большую роль в этом про
цессе ' сыграла организация 
творческих групп, работа
ющих на промышленных 
предприятиях, в колхозах, 
совхозах, воинских ча
стях.

Постоянными адресами 
художников стали БАМ и 
КамАЗ, Саяно-Шушен
ская ГЭС и ' Нечерноземье, 
другие стройки десятой
пятилетки.

Важную роль в форми
ровании духовного мира
современника, в пропаган
де изобразительного искус- 
с т в а  с т а л и  и г р а т ь  
х у д о ж е с т в е н н ы е  вы
ставки, подчеркнул до
кладчик. За последние годы 
их география значительно 
расширилась. Крупнейшие 
смотры открывались в Мо
скве и Ленинграде, в Улан- 
Удэ, Туле, Краснодаре, 
Ульяновске, Волгограде,
других городах. Главным 
итоговым смотром дости
жений художников России

стали зональные экспози
ции 1979—1980 годов и со
зданная на их основе рес
публиканская выставка
«Советская Россия», во
бравшая все лз'чшее из со
зданного мастерами кисти 
и резца всех автономных 
республик, краев, областей.

Всего за 20 лет существо
вания российского союза в 
городах и сельских рай
онах республики проведено 
более 15 тысяч выставок, 
которые посетило около ста 
миллионов человек. За эти 
годы создано 70 народных 
картинных галерей, в соб
ственность которых пере
дано 12 тысяч произведе
ний.

(Корр. ТАСС).

ГОРДОСТЬ И СЛАВА РУССКОЙ п о э зи и

ГАИ 
СООБЩАЕТ

За и с т е к ш у ю  д е ка д у  но’яб- 
ря  в Т о м с ке  и о б л а сти  п р о 
и з о ш л о  21 д о р о ж н о -т р а н с п о р т 
ное  п р о и с ш е с т в и е . П о с тр а д а 
ло 11, п о ги б л о  п я ть  ч е л о в е к . 
3  те ч е н и е  д е с я т и д н е в к и  р а 
б о т н и к а м и  го с а в т о и н с п е к ц и и  
и о б ш е с т в е н н и к а м и  в ы я в л е 
н о  082 г р у б ы х  н а р у ш е н и я  
п о а в и л  д о р о ж н о го  д в и ж е н и я , 
25 вод ител ей  б ы л и  з а д е р ж а 
н ы  за  у п р а в л е н и е  т р а н с п о р 
то м  в н е тр е зв о м  виде. Пьян-9 
ств о  вод и те л ей  и  п е ш е х о д о в  
с та л о  п р и ч и н о й  се м и  а в а р и й .

Т а к . в В е р х н е к е т с к о м  р а й 
оне  п ь я н ы й  т р а к т о р и с т  И н гу -  
з е т с к о г о  л е с п р о м х о з а  П оме- 
р и к о  св а л и л ся  вм есте  с 
т о а к т о р о м  с м о ста . В д е ре вн е  
Т у к а й  З ы р я н с к о г о  р а й о н а  
н е т р е з в ы й  м е х а н и з а т о р  из 
к о л х о з а  « Р о сси я »  Г а л и у л и н  
на  т р а к т о р е  н а е х а л  н а  п ь я 
н о го  ж е  р а б о ч е го  З у й к а р н е -  
ева. к о т о р ы й  с ко н ч а л с я .

О сн овно е  н а р у ш е н и е  п е ш е 
хо д ов  — стр е м л е н и е  п е р е 
б е ж а т ь  д о р о гу  перед  и д у щ и м  
т р а н с п о р т о м .

Г о с а в т о и н с п е кц и я  п р е д у п 
р е ж д а е т  п е ш е х о д о в  и в од и 
те л е й : на д о р о ге  гололед ,
н у ж н о  б ы ть  п р е д е л ьн о  о с то 
р о ж н ы м и . С ко р о с ть  д в и ж е н и я  
т р а н с п о р т а  не д о л ж н а  п р е в ы 
ш а ть  2.0 ки л о м е т р о в  в час .

МОСКВА. «Он весь — 
свободы торжество!» — эти 
слова Александра Блока 
стали эпиграфом книжно
иллюстративной выставки, 
открывшейся 25 ноября- з 
Государственной библиотеке 
СССР имени В. И. Ленина. 
Экспозиция, приуроченная 
к 100-летию со дня его 
рождения, знакомит с мно

гогранным творчеством поэ
та.

Особый интерес представ
ляют прижизненные изда
ния и первые публикации 
произведений А. Блока.
Среди них — сборники сти
хов «О прекрасной даме» и 
«Нечаянная радость», рез
кое издание «Снежной мас
ки». Привлекают внимание

и первые пуоликации ли
рических драм.

Теме России —- централь
ной в творчестве Блока — 
посвящены цикл его сти
хотворений «На поле Кули
ковом» и сборник «Стихи о 
России» (1915 год).

Блок восторженно при
нял Великий Октябрь. Сви
детельство тому — первое 
издание его поэмы «Две

надцать», вышедшей в свет 
в 1918 году, статьи и очер
ки. посвященные взаимо
связи революции и культу
ры.

Выставка ши-роко иллю- 
стрирозана. Ее украшают 
портреты, фотографии с 
автографами поэта, много
численные иллюстрации к 
произведениям А. Блока.

(Корр. ТАСС).

НАСТАВНИК ЮНЫХ КРАЕВЕДОВ
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« П Р О Б У Ж Д Е Н И Е  
Г Л У Б И Н  Ы»
Сборник очерков 
о людях пруда

Так называется только 
что вышедший в Западно- 
Сибирском книжном изда
тельстве сборник, подго
товленный совместно том
скими писателями и жур
налистами. Сборник рас
сказывает о людях, прича
стных к поиску и добыче 
нефти в томском Приобье.

Первая книга из этой 
библиотеки о тружениках 
нашей области вышла не
сколько лет назад и назы
валась «Стрежевой». Уже 
само название этой книги 
говорит о ее тематике — 
сборник рассказывал о 
строителях и первых жцр 
телях молодого города неф
тяников на севере нашей 
области. Затем на книж
ных прилавках появлялись 
продолжающие серию сбор
ники «Трудный - колос» — 
о тружениках сельского 
хозяйства, «Таежная новь»
— о лесниках, «Любимый 
город» — посвященный 
375-летик) Томска.

И вот новая книга—«Про
буждение глубины»'. В ней 
очерки, репортажи и сти
хи о геологах, буровиках, 
строителях Томского неф
техимического. В числе ав
торов—Б . ' Климычев, С. За
главный, А. 'Казанцев, 
В. Лойша, Л. Левицкий, 
Ю. Гришаев и другие авто
ры. Составитель сборника 
—- В. Макшеев, редактор
— С. Федотов.

Предисловие к сборнику
написал секретарь Томско
го обкома КПСС А. Г. 
Мельников.

Книга хорошо иллюстри
рована фотографиями и 
фоторепродукциями картин 
томских художников о 
томском нефтяном При
обье,

В. ИДРВОВ.

« В ы стре л в с п и н у » -  9.
10-50, 12 -40. 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21-50. « Б аб ек» (две
се р и и ) — 8-30, 11. 13-30. 16,
18-30, 21: Зал к и н о х р о н и к и
«Э тот « сво б о д н ы й »  м ир» — 9,
10-15, 11-ЗСI, 12-45, 14, 15-15,
16-30.

Призы большого 
ф у т б о л а

По традиции на финише 
футбольного сезона редак
ции газет и журналов, 
спортивные и обществен
ные организации определя
ют лауреатов учрежден
ных ими призов. Как пра
вило, большую их часть 
завоевывает команда-чем
пион. Не стало исключени
ем и минувшее первенство. 
Обладателям золотых ме
далей — киевским дина
мовцам будут вручены 
пять призов большого фут
бола. Игроки этого клуба 
оказались вне конкуренции 
в споре за звание самой 
результативной команды. 
В 34 матчах они забили 
63 мяча и уверенно завое
вали приз Центрального 
спортивного , клуба армии, 
вручаемый в .память о вы
дающемся советском фут
болисте Григории Федото
ве. Лучше всех выступали 
чемпионы страны на чу
жих полях (19 очков из 34 
возможных), став лауреа

тами нриоч у „рейнской мо
лодежной газеты «Комсо
мольское знамя».

В 10-й раз победили 
киевляне в соревновании 
дублеров, за что они полу
чают приз Спорткомитета 
СССР.

Футболисты столицы Ук
раины будут отменены' тдк- 
же призами Федерации 
футбола СССР (за наи
большую сумму очков, на
бранных основным и дуб
лирующим составами) и 
киевского журнала «Старт» 
(за лучшую разность заби
тых и пропущенных мя
чей).

Лучшим бомбардиром
чемпионата страны стал 
24-летний нападающий ро
стовского СКА и сборной 
СССР Сергей Андреев, за
бивший 20 мячей (6 из них 
с пенальти). Ему будет вру
чен приз газеты ‘ «Труд».1

Журнал «Огонек» по тра
диции назвал лучшего 
вратаря турнира. Это —

23-летний страж ворот мо
сковского «Спартака» и 
сборной СССР Ренат Да
саев.

Серебряные призеры — 
московские спартаковцы 
получат приз' «Справедли
вой игры», который учреж
дает журнал «Человек и 
закон». У команды всего 
четыре предупреждения в 
чемпионате и одно в розы
грыше Кубка СССР.

Ленинградский «Зенит», 
переместившийся с про
шлогоднего десятого места 
на третье, получит «Ку
бок прогресса»,' учрежден
ный украинской «Рабочей 
газетой».

«Гроза авторитетов» — 
так называется приз еже
недельника «Спортивная 
Москва». Он будет вручен 
одесскому «Черноморцу», 
который в матчах с . призе
рами чемпионата набрал 
7 очков из двенадцати воз
можных.
. И . наконец лауреатом 

приза «За волю к победе» 
газеты «Советская Россия» 
стали футболисты алма- 
атинского «Кайрата». Они 
выиграли три матча, в хо
де которых в счете вел их 
соперник.

. (Корр. ТАСС).

НА ШАХМАТНОЙ 
О Л И М П И А Д Е

ВАЛЛЕТТА, 25 ноября. 
(Спец. корр. ТАСС). Хотя 
24 ноября на Всемирной 
шахматной олимпиаде,
проходящей на Мальте, 
был первый выходной 
день, целый ряд команд 
завершал утром незакон
ченные партии четвертого 
тура.

Особенно удачливым
оказалось доигрывание для 
болгарских шахматистов. 
Уже обеспечив себе нака
нуне в «основное время» 
победу в - матче с исланд
цами, они довели на сле
дующий день счет до 3,5:0,5 

■ очка в свою пользу и вы
шли на второе место б об
щем зачете мужских 
команд. Всего у болгарской 
сборной стало 12.5 очка.

Две встречи были отло-' 
жены в матче США — Ку
ба (обе- завершенные при
несли успех шахматистам 
США). Окончательный итог 
этого матча — '3:1 в поль
зу команды США. В ре
зультате сборная США 
набрала в общей сложно

сти 12,5 очка и делит по$:ле 
четырех туров 2—3 места 
с шахматистами Болгарии.

Напомним, что у нашей 
команды и англичан по 12 
очков, и они делят 4—5 ме
ста.

А впереди пока сборная 
Венгрии, у которой 13 оч
ков и в которой успешно 
выступают почти все. уча
стники. Так, 3 встречи вы
играл Иштван Чом, по 2 —■ 
дебютанты команды гросс
мейстер Иван Фараго и ма
стер Йожеф Пинтер.

Отметим, что в матче 
Болгария—Исландия лидер 
болгарской команды гросс
мейстер Евгений Ерменков 
победил - гроссмейстера 
Фридрика Олафссона, яв
ляющегося президентом
Международной шахматной 
федерации, а единственные 
пол-очка исландцам принес 
тоже Олафссон, по имени 
Хельгй ■ (однофамилец пре
зидента ФИДЁ).

И у женщин лидирует 
сборная Венгрии, и не уди
вительно: все свои четыре 
партии (она играла во всех 
состоявшихся’ пока турах) 
выиграла на второй доске 
чемпионка страны 1979 го
да Мария Порубски, б трех 
партиях набрала макси
мально возможное количе
ство очков лидер команды 
Жужа Вереци. Из 12 пар
тий, сыгранных венгерски
ми шахматистками, они не 
проиграли еще ни одной. '

Впереди еще 10 туров.
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Многочисленными стартами лыжных соревнований 
были отмечены прошедшие ,суббота и воскресенье. Зима 
уступила в свои права. «Лыжня здоровья» пролегла -по 
полям перелескам, расчеркнула белизну застывших 
рек и заснеженных взгорков. Это самая оживленная, 
самая популярная лыжня в нашей области. В Томске 
массовые соревнования провели спортсмены ДСО 
«Труд» и «Буревестник».
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НА СНИМКЕ: забег студенческих коллективов. , Фото А. Петрова.

ТЕАТР ДРАМЫ
27 н о я б р я . «Д рам а  из-за  л и 

р и ки »  — 18.

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
27 ноября. Премьера спек

такля «А  в с е -т а ки  о на  в е р 
ти тся ? .., или  Г у м а н о и д  в небе 
м ч и тс я »  —  18.

К Ж Е Щ
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

« С п а си те  « К о н ко р д »  — 9.
11, 13. 17. 19., 21. Киноклуб
«В ч е л о в е ке  все д о л ж н о  б ы т ь  
п р е к р а с н ы м » . Тема: «Ч то  з н а 
ч и т  б ы т ь  с о в р е м е н н ы м » . В 
заключение — хроникально
документальные фильмы — 
15.

имени М. ГОРЬКОГО

«ОКТЯБРЬ»
« К ы ш  и Д в а п о р тф е л л »  — 

10-30. « В ы стр е л  в- с п и н у »  —
8-40, 12, 14-10. 16-10. 18-05,
2 0 - 10 22. «Бабен»  (две се ри и )
— 8 -30 ,, 11, 13-30, 16, 18-40,
21- 20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« П о гр а н и ч н ы й  пес А л ы й » — 

14-10. «П о д а н н ы м  у го л о в н о 

го  р о з ы с ка »  — 9. 10-40, 12-20, 
14-10, 16. 17-40. 19-20, 21-10.
« К о н е ц  и м п е р а то р а  т а й ги »  —
9. 10-40, 12-20, 16, 17-40,
19- 20, 21.

«ПИОНЕР»
«Н оберт п л ю с  Тереза» — 9, 

10-40. 12-20, 14. « В е сен н и й
п р и з ы в »  — 16-30. « К р а с а в ц ы
и су м а с б р о д ы »  — 18-20,
2 0 - 10. 21-50. К инолекторий
«Зд оровье»  — 14. К иноклуб
«П одвиг»  — 16.

«СИБИРЯК»
« Л уд аш  М ати»  — 9-20.

« П р е р в а н н а я  серенад а»  — 11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20.
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

« И п п о д р о м »  — 17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
« А н н а  и ко м а н д о р »  —

17-10. 10. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Д ень  свад ьб ы  пр и д е тся  

у т о ч н и т ь »  —  14, 16. 18. 20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

ПОДШИПНИКОВОГО 
ЗАВОДА

« И п п о д р о м »  —  17, 19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО
« И с п ы та н и е  л ю б ви »  (две 

с е р и и ) — 18, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС II 

«Тайна  пл е м е н и  х а ра б а т»
17-20. 19.

Кировский райком
ДОСААФ проводит набор
на курсы водителей катего- 
Р'Ии «В».

Начало занятий —■ 8 де
кабря.

Обращаться: г. Томск,
пер. Плеханова, 7.

Вниманию кинолюбителей!
Томский областной совет профсоюзов, областной клуб- 

лаборатория ‘ кинолюбителей объявляют конкурсы люби
тельских кинофильмов: конкурс фильмов под девизом: 
«Техническое творчество новаторов производства —- на 
службу народу»;—29 ноября в помещении Дома культу
ры «Сибкабель»; X I областной смотр-конкурс, посвя
щенный XXVI съезду КПСС, — 13—14 декабря в поме
щении Дома ученых.

Приглашаем все любительские' киностудии области и 
кинолюбителей, работающих индивидуально, принять 
участие в. конкурсах.

Справки и консультации можно получить в клубе-ла
боратории кинолюбителей Томского облсовпрофа по ^ад- 
ресу: Томск, у л. Крячкова, 6, Дом культуры «Сибка
бель», телефоны 5-80-31, доп. 5-52, 3-35-68.

В кассе правления обла
стной организации общест
ва «Знание» (пр. Фрунзе. 
3) продаются абонементы 
на цикл лекций «Пенсион
ное обеспечение в СССР»

для лиц, интересующихся 
вопросами пенсионного обе
спечения. Первая лекция 
состоится 3 декабря.

Справки по тел. 3-43-85, 
3-40-22.

Городе кое бюро по трудо
устройству и информации 
населения совместно с Том
ской ГРЭС-П срочно при
глашают на работу: рабо
чих по разгрузке угля, мо
тористов топливоподачи
и бульдозеристов (средний 
заработок 185—300 рублей). 
Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса. 
7; Северный городок, 9, или 
в отдел кадров ГРЭС-П: ул. 
Енисейская, 35 (Дом Куль
туры ГРЭС-И).

В л а д и м и р  А л е кс е е в и ч  М а к 
с и м е н ко  м н о го  л е т  п р е п о д а 
вал ге о гр а ф и ю  в К о ж е в н и -  
к о в с к о й  ш ко л е . Х о р о ш о  зн а е т  
ге о гр а ф и ю  он  не  т о л ь ко  по 
ка р т е . Во врем я Ben и к о н  
О т е ч е с тв е н н о й  в о й н ы  ветеран  
с б о я м и  п р о ш е л  в сю  е в р о 
п е й с к у ю  ч а с т ь  с т р а н ы , вое 
вал под  С т а л и н гр а д о м  и на 
К у р с к о й  д у ге . В о й н у  з а к о н 
чи л  в Б е р л и н е . В от с т р о к и  
из е го  боевой  х а р а к т е р и с т и к и : 
« К о м а н д и р  о тд е л е н и я , с е р 
ж а н т  В. А . М а к с и м е н к о  во 
вре м я  п р о р ы в а  с и л ь н о  у к 
р е п л е н н ы х  п о з и ц и й  н е м ц е в  
п р и  ф о р с и р о в а н и и  р е к и  Д р у т ь  
со свои м  о тд ел е н и е м  в ор ва лся  
в о к о п ы  н е м ц е в  и у н и ч т о ж и л  
3 п у л е м е т н ы е  т о ч н и , ^пичн о  
и з  с в о е го  а в то м а та  уб и л  7 
н е м ц е в  и о д н о го  оф ицера* 
взял в п л е н . За х р а б р о с т ь  и 
о т в а гу  В. А . М а кс и м е н к о  
п р е д с та в л я е тс я  к  п р а в и т е л ь 
с т в е н н о й  н а гр ад е » .

В о д н о м  из боев о т в а ж н ы й  
п е х о т и н е ц  б ы л  р а н е н  в гр у д ь . 
О с к о л о к  п р о б и л  ко м с о м о л ь 
с к и й  б илет.

С во и м и  р у к а м и  о б ор уд о ва л  
В л а д и м и р  А л е кс е е в и ч  к а б и н е т  
ге о гр а ф и и  в в о с ь м и л е тн е й  
ш к о л е , у к р а ш е н и е  н о т о р о го  — 
п о д р о б н а я  к а р т а  К о ж е в н и -  
к о в с к о г о  р а й о н а , с о с т а в л е н 
ная  ю н ы м и  н р а еве д а м и  вме
сте  с уч и те л е м .

Е. Л И С И Ц Ы Н .

ИЗВЕЩЕНИЕ
28 ноября в поме

щении правления област
ной организации общества 
«Знание» (г. Томск, пр. 
Фрунзе, 3) состоится город
ской семинар лекторов, вы
ступающих по проблемам 
нравственно - эстетического 
воспитания. ,

На семинаре выступят 
участники республиканско
го семинара лекторов пар
тийных комитетов и обще
ства «Знание».

Приглашаются лекто-ры, 
пропагандисты, преподава
тели вузов, техникумов, 
профтехучилищ, школ.

Начало — в 16 часов.

Ч Е ТВ Е Р Г, 27 н о яб р я  
П ЕРВАЯ  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВА
8.00. «Время». 9.15. «Отзо

витесь, горнисты!». 9.45. «Ча
паев». Художественный
Фильм. 11.20. В. Моцарт. 
Концерт № 27 для Фортепья
но с оркестром. Исполняет 
лауреат международных кон
курсов О. Любимов и камер
ный оркестр Литовской ССР. 
11.50. Новости.

11.55— 14.00 — перерыв.
14.00. Новости: 14.20. Про

грамма телевизионных доку
ментальных фильмов. 14.55. 
«Родная природа». 15.15. 
«Шйхматная школа». Класс 
разрядников. Эндшпиль. 15.45. 
«Подмосковные встречи».
16.15. «Русская речь». 16.45. 
Концертный зал телестудии 
«Орленок». . 17.25. «Ленинский 
университет миллионов». О 
социальных и культурных 
аспектах градостроительства.
В передаче принимает уча
стие первый секретарь Виль
нюсского горкома Компартии 
Литвы, депутат Верховного 
Совета СССР В. Сакалаусц^с. 
18.00. Мультфильм. 10:1(5: * 
«Сегодня в мире». 18.30. «На
встречу XXVI съезду КПСС». 
Программа телевидения Ар*- 
минской' ССР. К 60-летию у с
тановления Советской власти 
в Армении. 20.30. «Время».

ТО М С К
21.15. «Коммунист и вр е

мя». Р ассказы ваем  о Томской 
районной партийной конфе
ренции. 21.45. «Живет здесь 
песня». Киноочерк о семье 
Ж уковых — участнице худо
жественной самодеятельно
сти поселка Новостройка 
Молчановского района. 22.05. 
Новости. 22.20. «Родннкч». 
Народные традиции сел Ко- 
ларова и Янского.- 

М О С КВ А
23.05. « С е го д ня  в м ире» . 

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

19.30. «Вестник ЦНТИ». 
«Ученые ТИСИ — народному 
хозяйству». 20.00. Новости.
20.15. «Сельские спутники 
БАМа». «Негодной земли не 
бывает». Научно-популярные 
фильмы. 20.50. «Для вас. ро
дители». «Семья за  него в от
вете». Беседа врача. 21.10. 
«Поэма о крыльях». Художе
ственный фильм. 2 -я серия.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения сообщает, что 
производственному объеди
нению «Кристалл» срочно 
требуются на постоянную 
работу: старший экономист, 
секретарь-машинистка, сле
сари-ремонтники, электри
ки, шоферы, сторожа, заве
дующие банями, кассиры 
бань, грузчики, банщики и 
дежурные раздевального 
отделения, столяры, шту
катур-маляр.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17; ул. К. Марк
са, 7; Северный городок, 9.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Клуб Томского шпалопро
питочного завода объявляет 
набор на курсы кройки и 
шитья. Занятия — 1 раз в 
неделю (воскресенье).

Обращаться: г. Томск, ул. 
Трудовая, 20.

Городское бюро по трудо- , 
устройству совместно с 
детским домом № 9 срочно 
приглашают на работу: вос

питателей, медсестру, днев
ных нянь в дошкольные 
группы, техничек.

Обращаться в бюро по 
трудоустройству и инфор
мации населения: пр. Киро
ва, 17. При себе иметь 
паспорт и  трудовую книж
ку.

Партийное бюро, аппарат 
Томского городского Сове
та народных депутатов с 
прискорбием извещают о 
безвременной кончине чле
на КПСС, заместителя за
ведующей городским отде
лом торговли ‘

И ВАНО ВО Й
Г а л и н ы  А л е к с а н д р о в н ы ,

последовавшей 26 ноября, 
и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

А д рес  редакции*. 834050. I о м с к , ГСП. п р . Ф р у н з е . ЮЛ. I елеф ом ы ; п р и е м н о й  о е д а кто р э  — «3-44-35 за м ести те л ей  р е д а кто р а  — З-ОЬ-52, 3-31-25. о тв . с е кр е т а р я  — 3-32-34, с е к р е т а р и а т а — 3-40-20 , 3-44-48,
отдела  п а р т и й н о й  ж и з н и  — 3-40-51, о тд ел а  п р о п а г а н д ы  — 3-40-24. отд ел а  п р о м ы ш л е н н о с т и  — 3-46-« 1. 3-40-58, отдела  н е ф те ге о л о ги и  и с т р о и те л ь с т в а  — 3-41 -'83, 3-41-53, о тдела  с е л ь с ко го  х о 
зя й с тв а  — 3-43-75. 3-43-60, отдела  н а у к и  и у ч е б н ы х  за в е д е н и й  __ 3-43-63. отделе  и н ф о р м а ц и и  — 3-43-32 3-31-22. отдела  с о в е т с к о го  с тр о и те л ь с т в а  и б ы та  —  3-41-65. 3-06-31, отдела  п и с е м
—  3-31-61. 3-06-82. о б щ е с тв е н н о й  п р и е м н о й  —  1-42-07, о т д е л а  о б ъ я в л е н и й  — 3-10-17. д е ж у р н о го  — 3-41-59. о б л а с тн о й  ж у р н а л и с т с к о й  о р га н и з а ц и и

б у х га л т е р и и  — 3-10-17.— 3-15-25.
— 3-40-91. п р и е м н о й  и зд а те л ь с тв а  д в а
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